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Мы в сети

«разумно решение 
о создании единого 

регулятора в г. алматы. 
такой шаг позволит 

снизить степень 
настороженности 

стран-членов еаЭС по 
отношению к москве», 

– арина мордвинова, 
эксперт Уральского  

центра рИСИ
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официального 
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ИЗДаетСя С 2005 гоДа

антон Жданов

Привлечение частного капитала в 
жилищно-коммунальное хозяйство 
затягивается, а аморфная тарифная 

политика стала результатом отсутствия ин-
вестиций в отрасль. Из-за недостаточности 
бюджетных средств на модернизацию ЖКХ 
государство планирует привлечь между-
народные финансовые институты. Однако 
подобным инициативам могут помешать 
чрезмерный контроль и отсутствие надле-
жащих механизмов возврата средств. 

Вице-министр национальной эконо-
мики Каирбек Ускенбаев на брифинге в 
Службе центральных коммуникаций при 
президенте РК заявил, что государство 
собирается стимулировать местные ис-
полнительные органы, для того чтобы те 
привлекали средства международных фи-
нансовых организаций к модернизации 
ЖКХ. «Потому что без привлечения мас-
штабных средств, одними силами бюдже-
та невозможно провести реконструкцию 
сетей в том объеме, который обеспечит 
безопасность населения. Государственные 

деньги должны нивелировать процентную 
ставку. В каждом конкретном случае про-
екта международных финансовых орга-
низаций будет выстраиваться своя схема. 
И по каждому индивидуальному случаю – 
индивидуальные схемы. Для каждого насе-
ленного пункта будет рассчитываться воз-
действие привлеченных средств на тариф 
для населения. Мы должны держать его в 
рамках коридора, чтобы не было бремени 
для потребителей», – сказал Ускенбаев.

заграница нам поможет
Правительство намерено привлечь иностранных инвесторов  
в ЖКХ
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АбАй бИСЕМбАЕВ
назначен управляющим делами пре-
зидента Республики Казахстан

АРыСтАНбЕК 
МУХАМЕДИУЛы

назначен министром культуры и 
спорта Республики Казахстан

АСЕт ИСЕКЕшЕВ
назначен министром по инвестици-
ям и развитию Республики Казах-
стан

АСЛАН САРИНЖИПОВ
назначен министром образования и 
науки Республики Казахстан

АСыЛЖАН 
МАМытбЕКОВ

назначен министром сельского хо-
зяйства Республики Казахстан

бАКытЖАН АГИНтАЕВ
назначен первым заместителем пре-
мьер-министра Республики Казах-
стан

бАХыт СУЛтАНОВ
назначен министром финансов Ре-
спублики Казахстан

бЕРДИбЕК САПАРбАЕВ
назначен заместителем премьер-
министра Республики Казахстан

бЕРИК ИМАшЕВ
назначен министром юстиции Ре-
спублики Казахстан

ВЛАДИМИР 
шКОЛьНИК

назначен министром энергетики Ре-
спублики Казахстан

ЕРбОЛАт ДОСАЕВ
назначен министром национальной 
экономики Республики Казахстан

ЕРЛАН ИДРИСОВ
назначен министром иностранных 
дел Республики Казахстан

ЖАНАР АйтЖАНОВА
назначена министром по делам эко-
номической интеграции Республи-
ки Казахстан

ИМАНГАЛИ 
тАСМАГАМбЕтОВ

назначен министром обороны Ре-
спублики Казахстан

КАЛМУХАНбЕт 
КАСыМОВ

назначен министром внутренних 
дел Республики Казахстан

КУАНыш бЕКтЕМИРОВ
назначен председателем совета ди-
ректоров АО «KEGOC»

НУРЛАН НИГМАтУЛИН
назначен руководителем админи-
страции президента Республики 
Казахстан

НУРтАй АбыКАЕВ
назначен председателем Комитета 
национальной безопасности Респу-
блики Казахстан

тАМАРА ДУйСЕНОВА
назначена министром здравоохра-
нения и социального развития Ре-
спублики Казахстан

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

// экономика// актуально

УщЕРб от поЖаРа 
СоСтавил 84 МлН 
тЕНгЕ

Владельцы бутиков торгового центра 
«Адем», который сгорел 26 апреля, требуют 
компенсации ущерба от администрации. 
Сумма ущерба, по предварительной оценке 
Палаты предпринимателей города Алматы, 
составляет свыше 84 млн тенге. Палата пред-
принимателей создала мобильную группу из 
числа директоров районных филиалов, а так-
же сотрудников отдела правовой защиты и 
пресс-службы палаты. В ходе выездов группы 
на место пожара была проведена разъясни-
тельная работа с предпринимателями, постра-
давшими в результате пожара, собраны свыше 
400 письменных обращений, проведена рабо-
та с госорганами и администрацией торгового 
центра. Как удалось выяснить корреспонденту 
Kapital.kz, владельцы бутиков ежегодно плати-
ли 40 тыс. тенге в качестве страхового полиса 
от стихийных бедствий, в частности, от селя 
и извержения вулкана. Помимо этого, аренда 
бутиков в торговом центре составляет 135 тыс. 
тенге ежемесячно. Вице-президент Ассоциа-
ции торговых предприятий Казахстана Жибек 
Ажибаева считает, что торговцам, возможно, 
не удастся получить компенсацию. «Компен-
сация положена в том случае, если у них есть 
подтверждающие документы на указанную 
сумму потерь, зачастую бывает, что эти доку-
менты либо сгорают, либо их на самом деле 
нет. На моей памяти практически не было си-
туаций, когда в таразе горели, и в туркестане 
был большой пожар, в Алматы несколько пожа-
ров были признаны поджогами. К сожалению, 
ничего не добились. более того, в рамках мест-
ных исполнительных органов там тоже финан-
совая поддержка бизнеса погорельцев не пред-
усмотрена», – отметила эксперт в телефонном 
интервью корреспонденту Kapital.kz. По сло-
вам спикера, за состояние коммуникаций 
должны отвечать подконтрольные органы. 
«На сегодняшний день такую же ответствен-
ность несут и пожарные, которые проверяют и 
дают им (владельцам бутиков – прим. Kapital.
kz) добро работать. точно так же условия са-
нитарных норм не исполняются, опять-таки 
виноваты контрольные органы, контролиру-
ют они и закреплены за этим. Я считаю, есть 
смысл целенаправленно работать с собствен-
никами этих объектов в рамках своих функ-
циональных обязанностей», – подчеркнула 
Жибек Ажибаева. Отметим, что в комитете по 
чрезвычайным ситуациям МВД РК утвержда-
ют, что в большинстве случаев распростране-
нию огня на большие торговые площади спо-
собствуют неквалифицированные действия 
персонала, в том числе служб безопасности и 
охраны рынков. «По результатам анализа были 
выработаны мероприятия по усилению проти-
вопожарной защиты рынков в части внесения 
изменений в действующие нормативные до-
кументы в области архитектуры, градостро-
ительства и строительства», – указывается в 
прошлогоднем сообщении комитета по ЧС. 
(Kapital.kz)

«тУРЕЦкий поток» 
зашЕл в тУпик

Строительство газопровода «турецкий по-
ток» откладывается в связи с затяжными пере-
говорами между российским «Газпромом» и 
турецкой госкомпанией Botas. Об этом пишет 
«Коммерсант». По информации издания, сторо-
ны договорились о размере скидки, но не могут 
согласовать, к какому компоненту формулы со-
глашения ее стоит применить. При этом, как 
российская, так и турецкая компании терпят 
убытки. «Газпром» из-за полугодичного про-
стоя своих судов-трубоукладчиков потерял 
несколько сотен миллионов евро, а Анкара вы-
нуждена покупать российский газ на $100 доро-
же средней европейской цены – за $370 за тыс. 
кубов. Вместе с тем турция наращивает импорт 
сжиженного газа, который на $50 дешевле рос-
сийского. В результате российские поставки в 
турцию в апреле рухнули на 38%. Еще одним 
фактором, который тормозит новое соглаше-
ние, стало заявление президента РФ Владимира 
Путина о геноциде армян, которое осудили в 
Анкаре. Между тем частные турецкие импор-
теры газа Enerco Enerji, Bosphorus Gas, Avrasya 
Gaz, Shell, Bati Hatti, Akfel Gas и Kibar Enerji по-
сле многомесячных переговоров добились от 
«Газпрома» скидки. теперь в первом квартале 
цена составит менее $300 за 1 тыс. куб. м (дис-
конт примерно 25%), во втором – около $260 за 1 
тыс. куб. м (15%), рассказали собеседники изда-
ния, сообщает РбК. До этого турецкие частные 
компании платили за российский газ по цене 
2014 года – $374 за 1 тыс. куб. м, что превышает 
текущий рыночный уровень в Европе. Стороны 
также договорились об изменении ценообра-
зования в контракте: вместо фиксированной 
цены, действовавшей в прошлом году, возвра-
щена нефтяная индексация. Новое соглашение 
будет действовать задним числом, с 1 января до 
конца 2015 года. (rosbalt.ru)

МЕРкЕль 
поддЕРЖала 
НЕМЕЦкУю РазвЕдкУ

Канцлер Германии Ангела Меркель под-
держала немецкую разведслужбу BND на фоне 
обвинений разведчиков в предоставлении 
сведений о гражданах Германии американ-
ским спецслужбам, передает РбК. По словам 
Меркель, правительство всегда будет делать 
все возможное для того, чтобы обеспечить на-
дежную работу спецслужб. «Учитывая угрозы 
терроризма, спецслужбы должны работать в 
сотрудничестве со своими иностранными кол-
легами, в том числе из Агентства националь-
ной безопасности», – цитирует канцлера агент-
ство Bloomberg. В октябре 2013 года немецкие 
СМИ сообщили, что спецподразделение АНб с 
2002 по 2013 год прослушивало мобильный те-
лефон Меркель, а также вело слежку за чинов-
никами немецкого правительства. После по-
явления этих сообщений Меркель позвонила 
президенту СшА бараку Обаме и потребовала 
объяснений. Обама заверил Меркель, что со-
общения СМИ не соответствуют действитель-
ности. Летом 2014 года немецкая прокуратура 
начала расследование по делу о прослушива-
нии телефона Меркель, однако через несколь-
ко месяцев следствие было прекращено из-за 
отсутствия доказательств. (Рбк)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

вероника герман

Один из пунктов развития Евразий-
ского экономического союза – соз-
дание единого центрального банка. 

Несмотря на то, что его старт запланиро-
ван к 2025 году, есть смысл запустить его в 
ближайшее время, считают эксперты. Ре-
шение же о размещении единого регуля-
тора в Алматы является вполне разумным, 
поскольку позволяет снизить степень на-
стороженности стран – членов ЕАЭС по от-
ношению к Москве. Однако не исключено, 
что возглавит его кремлевский наставник.

Центробанк ЕАЭС должен иметь те 
же полномочия, что и Центробанк ЕС, 
считает Александр Соснов, эксперт бело-
русского Независимого института соци-
ально-экономических и политических 
исследований (НИСЭПИ). В противном 
случае, уверен он, его функционал будет 
постоянно входить в противоречие с ин-
тересами членов организации. «Что будет 
входить в действительности – определят в 
Кремле», – заявил эксперт, добавив, что, по 
идее, единая система должна быть похожа 
на ЕС, однако, скорее всего, она будет про-
должением российской. «Если ЕАЭС будет 
успешно развиваться, что сомнительно, 
то Кремль будет постоянно гальванизиро-
вать идею единого регулятора», – отметил 
Александр Соснов.

Однако, по его словам, для реального 
исполнения функций единого регулятора 
потребуется единая валюта. «Не уверены, 
что к такому готовы все члены, более того, 
их можно лишь принудить к этому, выкру-
тив руки», – уточнил эксперт НИСЭПИ.

Хотя, по нормативным документам 
ЕАЭС, создание единого регулятора за-
планировано к 2025 году, есть смысл за-
пустить его в краткосрочной перспективе, 
так как он должен не просто регулировать 
единый финансовый рынок, но и способ-
ствовать его формированию, полагает 
Арина Мордвинова, эксперт Уральского 
центра Российского Института Стратеги-
ческих Исследований. 

Создание нового регулятора, по ее сло-
вам, потребует передачи части функций 
действующих национальных Цб новому 
институту. «Маловероятно, что единый 
регулятор сразу после начала работы 
возьмет на себя функцию эмиссии или 
проведения единой денежно-кредитной 
политики. Эти сферы останутся в функ-
ционале национальных центробанков до 
того момента, как уровень интеграции 
финансовых рынков стран будет достаточ-
но высок, чтобы обеспечить проведение 
единой денежно-кредитной политики на 
территории ЕАЭС без ущемления нацио-
нальных интересов той или иной страны. 
Это возможно только в долгосрочной пер-
спективе», – добавила эксперт РИСИ.

Следовательно, по ее мнению, нацио-
нальные Цб продолжат свое существова-
ние и сохранят за собой большую часть 
выполняемых ими функций. В это же 
время единый регулятор необходим для 
унификации и гармонизации требований 
к регулированию и надзору в сфере фи-
нансовых рынков, сообщила Арина Морд-
винова. 

«В настоящее время площадкой для пе-
реговоров по данному вопросу выступает 
Евразийская экономическая комиссия, но 
передача данной функции новому инсти-
туту, который впоследствии взял бы на 
себя роль регулирования единого финан-
сового рынка, способствовала бы повы-
шению эффективности взаимодействия 
национальных институтов разных стран», 
– полагает эксперт РИСИ. Помимо разра-
ботки унифицированных требований к 
участникам единого финансового рынка 
ЕАЭС, уверена она, функцией единого ре-
гулятора видится выработка рекоменда-
ций и мероприятий для стран-участниц по 

внедрению новых требований и правил, 
а также контроль их исполнения. «Реали-
зация этих функций позволит запустить 
взаимное признание лицензий в банков-
ском, страховом секторах, секторе рынка 
ценных бумаг, выданных уполномочен-
ным органом одного государства – члена 
ЕАЭС на территории других государств 
– членов ЕАЭС. только после данного эта-
па возможно формирование института 
наднациональных лицензий участников 
финансовых рынков, выдача и отзыв ко-
торых также станут функциями единого 
регулятора. Лишь после унификации норм 
и правил функционирования финансовых 
рынков всех стран можно приступать к 
разработке единой денежно-кредитной 
политики и формированию валютного со-
юза», – сказала «Капитал.kz» российский 
эксперт. 

По словам Александра Соснова, в слу-
чае превращения ЕАЭС в работающую 
структуру необходимость ограничить 
независимость центробанков возникнет 
обязательно, в противном случае будут 
постоянно появляться дисбалансы, гене-
рируемые странами-участницами.

Решение о создании единого регуля-
тора в Алматы вполне разумно, отметила 
Арина Мордвинова, добавив, что это по-
зволит снизить степень настороженности 
стран – членов ЕАЭС по отношению к Мо-
скве и продемонстрировать стремление к 
поиску компромисса в данном вопросе.

«Вероятнее всего, на основании тех же 
доводов будет выбран руководитель еди-
ного регулятора, однако на данном этапе 
рано строить предположения не только 
в отношении его личности, но и страны-
участницы, которая «возглавит» инсти-
тут», – считает эксперт РИСИ. Со своей 
стороны Александр Соснов полагает, что 
руководить новым Центробанком будет 
кремлевский ставленник (кандидатур 
много). 

При формировании единого банков-
ского сектора стран ЕАЭС, считает Ари-
на Мордвинова, в первую очередь будет 
учитываться международный опыт, опыт 
европейских стран, безусловно, с суще-
ственными поправками на специфику ев-

разийской интеграции. Для ЕАЭС в этом, 
добавила она, есть определенные преиму-
щества, так как пример европейской инте-
грации позволит учесть возможные ошиб-
ки и минимизировать риск их появления.

«Что касается банковского сообщества 
каждой страны, то ему придется адапти-
роваться к изменениям в законодатель-
стве и требованиям к участникам единого 
финансового рынка. тем не менее эту тен-
денцию нельзя считать негативным явле-
нием, указанные изменения приведут не 
только к росту конкуренции, но и к расши-
рению сферы деятельности финансовых 
институтов, а в перспективе увеличат их 
возможности по привлечению клиентов», 
– подчеркнула Арина Мордвинова. 

В целом же, по ее словам, создание 
единого регулятора не будет простой 
формальностью. «При правильной орга-
низации структуры института и процесса 
принятия ключевых решений роль еди-
ного регулятора в процессе укрепления 
интеграционных процессов сложно будет 
переоценить», – подытожила российский 
эксперт. 

Никакой единой валюты
Напомним, в марте президент России 
Владимир Путин поручил Центробанку 
и правительству проработать вопрос о 
целесообразности создания валютного 
союза в Евразийском экономическом со-
юзе. Доложить об исполнении поручено до 
1 сентября 2015 года премьер-министру 
Дмитрию Медведеву и главе Центробанка 
Эльвире Набиуллиной.

Один за другим посыпались отказы от 
немедленного введения единой валюты. 
Первый вице-премьер России Игорь шу-
валов отметил, что не нужно торопиться 
с созданием единого валютного союза в 
рамках единого ЕАЭС.

«Мы совсем недавно наблюдали... как 
девальвируется национальная валюта 
беларуси, России, Казахстана. теперь 
Армения, Кыргызстан будут нашими 
партнерами. Можем ли мы, когда еще не 
достигнуты параметры по инфляции, по 
реальной стабильности национальной ва-
люты, перейти к формированию валютно-

монетарного союза или нет... Здесь очень 
много вопросов, нельзя совершить ошиб-
ки... не нужно торопиться», – заявил Игорь 
шувалов.

Чуть позже вице-министр националь-
ной экономики РК тимур Жаксылыков 
отметил, что вопрос единой валюты ЕАЭС 
не обсуждается. «Одна из актуальных тем 
сегодня в информационном пространстве 
– валютно-финансовое сотрудничество 
Казахстана со странами ЕАЭС. Хотелось 
бы отметить, что Казахстан занимает чет-
кую и последовательную позицию по ис-
ключению возможности введения единой 
наднациональной валюты в рамках ЕАЭС. 
Эти вопросы мы не обсуждаем. В положе-
нии по формированию валютного союза о 
создании единой наднациональной валю-
ты в договорах о ЕАЭС не говорится, и та-
кой работы проводиться не будет», – под-
черкнул тимур Жаксылыков. 

Александр Лукашенко, президент бе-
ларуси, в интервью Bloomberg также про-
комментировал вопрос единой валюты. 
По его мнению, эту проблему слишком 
раздули. «Когда мы обсуждали в Астане 
втроем вопрос создания единой валюты, 
Путин говорил, что, чтобы более глубоко 
экономически сотрудничать, мы когда-то 
встанем перед вопросом единой валюты. 
Ну, возможно, встанем, так, как евро по-
явилось у Евросоюза, возможно. Но это не 
вопрос сегодняшнего дня. было рассужде-
ние Путина: «Вы не против, если эксперты 
как-то будут говорить об этом?» Хорошо, 
мы об этом уже давно говорим, пусть экс-
перты говорят. Но не стоял вопрос введе-
ния единой валюты в какой-то период, 
даже дальний. Это последний акт, кото-
рый может быть в нашем союзе. Столько 
еще проблем и вызовов Евразийскому эко-
номическому союзу, что еще доживем ли 
мы до этой единой валюты». 

Аналогичное мнение выразили и ар-
мянские власти. Центробанк этой страны 
отметил, что на данный момент нет каких-
либо планов и он не вел каких-либо пере-
говоров в рамках Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС) с целью перехода 
на единую союзную валюту, сообщили в 
пресс-службе Цб.

Елена тумашова

Индия приступила к созданию стра-
тегического запаса нефти – подоб-
ной подушки безопасности у нее до 

этого не было. По объемам потребления 
черного золота страна занимает четвертое 
место в мире после СшА, Китая и Японии. 
Может ли потенциальный резерв, как и 
сам процесс его формирования, повлиять 
на ситуацию на мировом рынке нефти?

Помимо того, что Индия – один из 
крупнейших потребителей жидких угле-
водородов, она также является одним из 
крупнейших импортеров этого сырья. По 
информации Жараса Ахметова, директо-
ра компании Oil Gas Project, страна им-
портирует примерно 80% потребляемой 
нефти. Поставки идут в основном из стран 
Персидского залива. «Поэтому любое на-
рушение судоходства в Ормузском про-
ливе на более или менее длительный срок 
поставит Индию в затруднительное поло-
жение», – добавляет эксперт. «Основными 
поставщиками нефти в Индию являются 
Иран, Саудовская Аравия и Нигерия», – 
перечисляет Анна Кокорева, аналитик 
«Альпари».

О необходимости формирования стра-
тегических запасов нефти в Индии ста-
ли говорить еще в конце 1990-х годов. В 
2004-м началось возведение терминалов 
– двух на западном побережье и одного 
на восточном. тот, что на восточном, уже 
запущен. Наполнять резервуар начала ин-
дийская государственная нефтегазовая 
компания Indian Oil Corporation (IOC): в 
марте этого года она купила через ки-
тайского трейдера Unipec 2 млн баррелей 
иракской нефти. Кроме того, отмечается, 

что IOC и Hindustan Petroleum Corp (также 
государственная корпорация) приобретут 
три танкера мощностью 8 млн баррелей 
для хранилища на юго-востоке страны.

Предполагается, что нефтетерминалы 
на западном побережье будут сданы в экс-
плуатацию осенью этого года, их суммар-
ная мощность составляет 29,3 млн барре-
лей. В итоге индийский нефтяной запас 
достигнет примерно 40 млн баррелей. 
Насколько ощутим для мирового рынка 
этот объем? По мнению Анны Кокоревой, 
стратегический резерв Индии никак не 
отразится на мировом рынке – лишь на ко-
роткое время поддержит спрос на нефть. 
«Дело в том, – поясняет эксперт, – что 40 
млн баррелей представляют собой отно-
сительно небольшой объем. К примеру, 
страны ОПЕК только за сутки добывают 
30 млн баррелей. Соответственно резер-
вы сформируются очень быстро, за 2-3 
недели, и не изменят расстановку сил на 
рынке». Жарас Ахметов согласен с тем, что 
действия Индии не окажут масштабного 
воздействия на рынок. «Рост потребления, 
вызванный формированием запасов, мо-
жет оказать влияние на цены, подтолкнув 
их вверх. Но вряд ли эффект будет значи-
тельным и уж точно не долгосрочным. так 
что не стоит ожидать серьезного измене-
ния расклада сил на мировом нефтяном 
рынке», – говорит спикер.

Отметим, что при нынешнем потре-
блении 3,5 млн баррелей в сутки 40 млн 
баррелей запаса Индии хватит примерно 
на 2 недели. На этой цифре страна оста-
навливаться не будет. Сообщается, что она 
намерена построить для своего стратеги-
ческого запаса еще 4 хранилища. таким 
образом, к 2020 году будет сформирован 

резерв, которого Индии будет достаточно 
для 90 дней потребления. Коммерческие 
запасы нефти и нефтепродуктов при этом 
будут представлены в виде 70-дневного эк-
вивалента.

Некоторые зарубежные аналитики 
высказывают мнение, что создавать не-
фтяную подушку безопасности Индия 
начала в весьма удачный момент – когда 
есть вероятность, что стоимость черного 
золота будет расти. Анна Кокорева отмеча-

ет: «Сформировать стратегический резерв 
Индию побудили низкие цены на нефть. 
Нарастить складские запасы нефти «по 
дешевке» собирается не только Индия, но 
и Китай, а точнее, этот процесс уже идет».

По информации аналитика «Альпари», 
на данный момент самыми большими 
стратегическими запасами нефти обла-
дают СшА – порядка 700 млн баррелей. 
Стратегические запасы Китая составляют 
около 100 млн баррелей.

валентина Нейштет

В Алматы состоялся Echelon KZ 
Qualifier – казахстанский этап 
Echelon Top 100. Азиатские эксперты 

и венчурные инвесторы прибыли в Казах-
стан, чтобы отобрать пять стартап-про-
ектов, которые будут представлять респу-
блику на ежегодной конференции Echelon 
Asia Summit 23-24 июня 2015 года в Син-
гапуре. В программе приняли участие 38 
отечественных проектов, прошедших во-
семь этапов отбора. Это как студенческие 
стартап-идеи, которые только делают свои 
первые шаги, так и уже окрепшие проек-
ты, успевшие наработать базис на родине 
и стремящиеся выйти на новые междуна-
родные рынки.

Выбрать казахстанские проекты при-
были иностранные специалисты, что свело 
к минимуму пристрастность, которая так 
часто возникает, когда речь идет о пред-
ставлении Казахстана на международных 
рынках. Заключительную часть для отбо-
ра из 15 проектов 5 провели зарубежные 
эксперты: Джеффри Пэйн, партнер и осно-
ватель компании Golden Gate, Хасан Хай-
дер, венчурный партнер 500 Startups, Кри-
стиан Мишлер, сооснователь компании 
HotelQuickly, и таддеус Кох, главный опера-
ционный директор, финансовый директор 
и сооснователь e27. Отметим, что этапы 
Tор-100 Qualifiers уже прошли в 14 странах. 

главное – не победа
Подобная конференция является одним из 
самых крупных стартап-событий в Юго-

Восточной Азии и объединяет под собой 
топ-100 лучших проектов. Победители 
смогут получить финансовую поддержку 
со стороны венчурных инвесторов и вый-
ти на новый этап развития. Свой интерес 
к казахстанскому рынку стартапов экс-
перты объясняют тем, что местные про-
екты лучше всего подходят для азиатского 
рынка и не нуждаются в дополнительной 
адаптации. 

«В Казахстане много идей, пригодных 
для рынка, а у местных проектов большой 
потенциал, их нужно просто немного под-
толкнуть, дать старт для развития. Запад-
ные проекты более применимы именно 
для западного рынка, у нас он немного 
другой. Поэтому, я считаю, что искать но-
ваторские идеи на рынках Азии будет пра-
вильнее», – говорит Джеффри Пейн.

Новаторские идеи, бизнесмены и 
инвесторы, руководители крупных Iт-
компаний, готовые инвестировать в 
перспективные проекты, – все они объ-
единятся под одной крышей Echelon Asia 
Summit этим летом. По словам Кристиана 
Мишлера, именно такая синергия задает 
вектор для последующего развития в этой 
области. 

За пять лет Echelon Asia Summit стал 
одним из престижных конкурсов для стар-
тап-идей со всей Азии, где традиционно 
участвуют порядка 3 тыс. представителей 
интернет-бизнеса, предпринимателей, 
экспертов из Iт-сферы, венчурных инве-
сторов и журналистов.

Олимпийский лозунг «Главное – не по-
беда, а участие» как никогда подходит для 

мероприятий подобного рода, так как в 
случае, если казахстанские проекты не по-
падут в топ лучших, участвовать в конфе-
ренции все же стоит по ряду причин. Пер-
вая: участие в Echelon Asia Summit делает 
сам проект более узнаваемым и добавля-
ет плюс к портфолио проекта. «Узнавае-
мость, последовавшая после моей презен-
тации, была такой, словно я поговорил с 
людьми лицом к лицу… только умножьте 
это во множество раз!» – приводит слова 
основателя Tootpay балвиндера Сингха 
idea-lab.kz. Вторая причина: помимо об-
мена идеями, на таких мероприятиях но-
ваторы из технологических сфер встреча-
ются с венчурными финансистами почти в 
формате face-to-face. Как известно, личные 
контакты – это уже половина успеха биз-
неса. третья, пожалуй, самая главная при-
чина: конференция Echelon Asia Summit – 
это прекрасный шанс для встречи ментора 
с подающим надежды новатором. 

Как показывает опыт инновационных 
систем развитых стран, именно среда, где 
отношения «ментор – ученик» поставлены 
на должный уровень, выдает отличные ре-
зультаты. За примером далеко ходить не 
нужно. такую синергию можно объяснить 
на примере Массачусетского технологиче-
ского университета, когда в случае зарож-
дения интересных стартап-идей студенты 
могут обратиться за помощью к специаль-
ной группе экспертов при университете, 
которые в свою очередь дают рекоменда-
ции и помогают стартаперам вывести их 
проекты на новый уровень, а также полу-
чить надлежащую поддержку. 

пятерка лучших
В ходе мероприятия были выбраны пять 
лучших проектов, получивших шанс вы-
ступать на Echelon Asia Summit 2015. Ими 
стали такие проекты, как EcoSocket, пред-
ставляющий собой переходник от розет-
ки к электроприбору, оснащенный Wi-Fi-
передатчиком, датчиком тока, реле для 
передачи сигнала (потребление электроэ-
нергии измеряется конкретным прибором 
и рычагом включения/отключения при-
бора от источника электроэнергии).

Вторым проектом стала поисковая си-
стема picVpic, которая объединяет в себе 
порядка 2,5 млн товаров со всего мира. 
Программа анализирует поведение поку-
пателя и на его основе выбирает подходя-
щие товары.

3D-сканер и 3D-принтер в одном 
устройстве (Replicon) стал третьим про-
ектом, который будет представлен на 
Echelon TOP-100 Qualifiers. Как призна-
ются сами разработчики, проект будет 
интересен дизайнерам, архитекторам и 
инженерам, а также различным меди-
цинским сервисам, использующим бы-
строе прототипирование в своей работе. 
Примерная стоимость оборудования со-
ставит порядка $600, но для полноцен-
ного запуска разработчикам необходимо 
еще $50 тыс.

Четверным проектом стал сервис по-
купки авиабилетов aviata.me. Отметим, 
что проект уже имеет оборот в $12 млн и 
сейчас активно ищет партнеров на рынке 
в Индонезии.

Последним проектом в пятерке лиде-
ров стало мобильное приложение Mikee, 
помогающее пользователям осуществлять 
поиск товаров в интернет-магазинах, 
предлагая наиболее выгодные цены и ус-
ловия доставки. Пока проект находится на 
стадии прототипа, для полноценного вы-
хода на рынок приложению необходимо 
около $200 тыс. 

По словам организаторов, порядка 20% 
участников Echelon Asia Summit получат 
поддержку со стороны представленных 
инвесторов. 

анна видянова

Казахстанские власти в последние 
годы активно двигаются в направ-
лении декларирования доходов на-

селения. На днях вице-министр финансов 
РК Ардак тенгебаев отметил, что, соглас-
но законопроекту, под финансовый мо-
ниторинг попадут ломбарды, риелторы, 
ювелиры, лизинговые компании и терми-
нальщики. Игроки этих рынков готовы 
обнажить свои финансовые потоки, одна-
ко не уверены, что закон будет принят в 
ближайшее время. 

В Казахстане необходимо охватить си-
стемой финансового мониторинга всех 
лиц, предоставляющих финансовые услу-
ги. «В связи с этим в перечень включены 
пять новых субъектов финансового мо-
ниторинга. Это лица, осуществляющие 
лизинговую деятельность без лицензии, 
ломбарды, лица, осуществляющие опера-
ции с драгоценными металлами и драго-
ценными камнями, ювелирными издели-
ями из них, а также лица, оказывающие 
посреднические услуги при осуществле-
нии сделок купли-продажи недвижимого 
имущества, и операторы по приему пла-
тежей», – заявил на днях Ардак тенгебаев.

Политика государства давно ориенти-
рована на всеобщую декларацию доходов, 
отмечает Нина Лукьяненко, вице-прези-
дент Ассоциации риелторов Казахстана. 
«Однако пока риелторы не знают, о чем 
именно они должны будут отчитываться 
органам финансового мониторинга. так, в 
настоящее время о сделках с недвижимо-
стью выше определенной суммы риелто-
ры обязаны отчитываться. Они проводят 
сделки с учетом безопасности и конфиден-
циальности», – добавляет Лукьяненко. 

По ее словам, члены ассоциации были 
приглашены и вошли в состав рабочей 
группы по разработке данного законо-
проекта. Это важно, отмечает она, так как 
именно специалисты из этой области мо-
гут внести предложения по совмещению 
интересов государственной политики и 
интересов клиентов. 

Константин Горожанкин, президент 
Ассоциации казахстанского интернет-

бизнеса и мобильной коммерции (АКИб), 
сообщил, что законопроект поступил в 
ассоциацию на прошлой неделе и пока 
находится на рассмотрении. «Сейчас этот 
документ изучаем, чтобы внести какие-то 
предложения. те компании, которые ра-
ботают с нами, привыкли работать «вбе-
лую». Не вижу дополнительных проблем с 
мониторингом работы терминальщиков. 
В то же время финансовый мониторинг 
может усложнить работу тех предприни-
мателей, которые привыкли проводить 
расчеты в наличной форме», – уточнил он.

Собеседник предположил, что внедре-
ние предложенных корректировок закона 
может затянуться. «Скорее всего, конеч-
ный вариант этого документа будет готов 
к концу 2015 года. Но это будет зависеть 
от того, как компании будут реагировать 
на изменения законодательства, как часто 
будут менять правила игры. Например, за-
конопроект по электронным деньгам го-
товился в течение пяти лет. то есть за это 
время он редактировался парламентом, 
рабочей группой, это обычно долгий про-
цесс», – уточнил Константин Горожанкин. 

Между тем не все компании, надзор за 
которыми может быть усилен, участво-
вали в рабочих группах по разработке 
законопроекта. «Нас не приглашали к об-
суждению этой инициативы. Мы листин-
гуемся на американской торговой площад-
ке NASDAQ, и, соответственно, компания 
придерживается строгих принципов вну-
тренних ревизионных правил. У нас про-
зрачная система отчетности, денежных 
потоков. то, что нашу компанию как опе-
ратора могут включить в систему финан-
сового мониторинга, практически ничего 
не изменит для нас. Мы только приветству-
ем, если под дополнительный мониторинг 
попадут, например, ломбарды. Давно уже 
пора было внедрить финансовый мони-
торинг некоторых компаний», – пояснил 
Владимир Ким, директор QIWI Kazakhstan. 

Не исключено, что некоторым игро-
кам рынка все-таки придется лишиться 
части своих доходов. «Возможно, что вне-
дрение финансового мониторинга мо-
жет потребовать от компаний, попавших 
под такой мониторинг, дополнительного 
предоставления отчетности. А это может 
потребовать увеличение персонала. Это 
будет сложнее сделать небольшим орга-
низациям, могут возникнуть и другие 
сложности. Но в любом случае озвученное 
предложение по мониторингу является 
правильным. таким образом, Казахстан 
становится ближе к западному способу ве-
дения бизнеса и прозрачности», – считает 
Владимир Ким.

«Центробанк ЕаЭС 
необходимо запустить  
в ближайшее время»

заграница нам поможет

к чему приведет нефтяной 
шопинг индии? Эшелон новаторов

Азиатские инвесторы прицениваются к казахстанским 
стартапам

доходы на кон
Под финмониторинг попадут риелторы, ломбарды, ювелиры

После председатель правления АО «Ка-
захстанский центр модернизации и раз-
вития ЖКХ» Сергей Чайжунусов озвучил 
сумму, которую государство в свою оче-
редь планирует выделить на модерниза-
цию помимо привлеченных средств. «По-
рядка 20 млрд тенге на ближайший год мы 
намерены привлечь на проекты. Пример-
но столько же на 2016 год закладывается 
субсидирование или инфраструктурные 
гранты. Именно для того, чтобы как-то 
смягчить последствия для населения на-
шей страны, чтобы не было роста тари-
фов», – объяснил он. 

Как считает Чайжунусов, правила суб-
сидирования разрабатываются вместе с 
международными финорганизациями и 
сейчас находятся на согласовании. Отме-
тим, что всего на модернизацию систем 
тепло- и водоснабжения будет выделено 
450 млрд тенге, из которых 60 млрд тенге 
и 90 млрд тенге будут направлены уже в 
этом и следующем годах.

Суть проекта заключается в том, что 
республиканский бюджет выделит мест-
ному средства под 0,01%, а местный в свою 
очередь – средства субъектам естествен-
ных монополий под 0,02% на 20 лет с кани-
кулами на 6%.

тут стоит отметить, что подобная ини-
циатива, по сути, уже была предложена 
несколько лет назад, но была отвергнута 

из-за несостоятельности и неэффектив-
ности. 

«Когда еще 3 года назад мы говорили 
о необходимости внедрения механизма 
возвратного финансирования ремонта 
коммунальных сетей, а потом предложить 
бизнесу вкладывать деньги, министер-
ские чиновники отвечали, что это теория, 
и никогда ни один инвестор не придет в 
ЖКХ. Прошло три года, есть поручение 
главы государства, есть иностранные ин-
вестиции – но, как обычно, мы оказались 
вновь не готовы», – рассказал «Капитал.
kz» толеутай Рахимбеков, председатель 
правления Национальной палаты ЖКХ и 
строительства. 

Напомним, что, согласно программе 
модернизации ЖКХ РК на 2011-2020 годы, 
сумма, выделенная на ее реализацию, со-
ставляет порядка 1 трлн тенге. Согласно 
программе, предоставленных средств 
должно было хватить на ремонт более чем 
50 млн кв. м жилья. 

«Прежде чем привлекать международ-
ные инвестиции, нужно начинать с ауди-
та предприятий. Я неоднократно приво-
дил данные о том, что у нас в среднем по 
стране 30-35% в тарифе на воду занимает 
электричество. Все из-за того, что до сих 
пор используются двигатели советского 
времени, которые работают вхолостую, 
но электроэнергию потребляют. там, где 
заменили оборудование на энергоэффек-

тивное, современное, доля электроэнер-
гии снизилась до 10%. Необходимо делать 
модернизацию коммунальных сетей шаг 
за шагом – по 5 городов в течение 5 лет», – 
считает толеутай Рахимбеков. 

Согласно его оценкам, на модерни-
зацию ЖКХ требуется порядка $30-35 
млрд, или 5-6 трлн тенге. Для бюджета 
эта слишком существенная сумма, нуж-
ны частные инвестиции. Иностранные 
инвестиции, по его словам, будут вложе-
ны тогда, когда инвесторы увидят реаль-
ные механизмы возврата и реализации. 
«Пока наше министерство и комитет по 
делам строительства ничего не предло-
жили. По поручению президента на мо-
дернизацию ЖКХ ежегодно должно вы-
деляться 200 млрд тенге, из которых 100 
млрд за счет средств зарубежных банков 
и не менее 100 млрд тенге из республи-
канского бюджета», – считает толеутай 
Рахимбеков. 

Экономист Марат Каирленов утвержда-
ет, что пока непонятно, на каких условиях 
будет происходить вся схема возврата. В 
целом, отмечает он, привлечение ино-
странных инвестиций – хороший меха-
низм, но он должен работать на разумных 
условиях, а они могут быть разными. «Это 
как брать кредит в иностранной валюте. С 
одной стороны, это хорошо, так как они де-
шевле, но, с другой, всегда есть валютные 
риски», – добавил экономист. 

Согласно тарифу
В целом выгодными смогут стать толь-
ко инвестиции в коммунальный сектор, 
но никак не в жилищный. Непонятным 
остается вопрос тарификации. С одной 
стороны, во избежание роста тарифов, по 
словам Ускенбаева, будут введены бюд-
жетное кредитование и субсидирование. 
С другой, каким еще образом предполага-
емые инвесторы вернут вложенные сред-
ства?

«Все будет зависеть от того, на каких ус-
ловиях мы привлечем средства. Одно дело, 
если средства пойдут на модернизацию, 
другое, если на какую-либо крупную ма-
гистральную модернизацию. Пока очень 
много «развилок» и не вполне ясны схемы 
работы», – считает Марат Каирленов.

По словам Рахимбекова, порядка 40-
50% тепла и воды теряется в трубах. так, 
если водоканал купил 1 тыс. кубометров 
воды, а доставил населению 500 кубов, 
половину потеряв по дороге, все равно 
выставят счет на 1 тыс. кубов. Он уверен, 
что рынок далек от прозрачности, а ин-
весторы, решившие освоить эту нишу, 
сталкиваются с мощным сопротивлени-
ем. 

«Пока непонятна схема модернизации 
и иностранных вливаний. Инвестиции, 
тем более иностранные, вливаются с тем 
условием, если они вернутся и принесут 
прибыль. С момента принятия програм-
мы модернизации ЖКХ все ждут влива-
ний частного капитала, но их до сих пор 
нет, стоит ли говорить о каких-то вложе-
ниях?» – задается вопросом шамиль Мен-
дыгалиев, председатель Ассоциации КСК 
Алматы.

[Начало На стр. 1]
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бЕлаРУСь потЕРяла 
$900 МлН

Государство определило 56 перспективных 
рынков для белорусской продукции. беларусь 
собирается диверсифицировать свой экспорт, 
чтобы не надеяться только на российский ры-
нок, на котором за первые два месяца 2015 года 
республика потеряла около $900 млн. Об этом 
заявил в эфире «беларусь 1» премьер-министр 
страны Андрей Кобяков, передает Tut.by. По 
словам Кобякова, правительство поставило 
задачу прийти к уровню экспорта в $5 млрд в 
Китай, Индию, Индонезию, страны Северной 
Африки, Латинской Америки. Он добавил, что 
правительство определило 56 перспективных 
рынков для белорусской продукции. По сло-
вам председателя правительства республики, 
за два месяца 2015 года беларусь отправила 
на эти 56 рынков продукцию на $107 млн, 
что больше прошлогоднего объема поставок. 
Кобяков пообещал, что правительство стра-
ны и Национальный банк будут проводить 
жесткую денежно-кредитную политику. По 
его словам, это приведет к предсказуемому 
курсу национальной валюты и приемлемым 
параметрам инфляции. Ранее глава белорус-
ского правительства призывал переориенти-
роваться с российского на другие экспортные 
рынки на заседании совета министров. Как он 
считает, за первые два месяца 2015 года объем 
белорусского экспорта по товарам и услугам 
сократился на 22,7% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Премьер 
полагает, что работать с российским рынком 
стало сложнее из-за неопределенной экономи-
ческой ситуации и усилившейся защиты от-
ечественных производителей в РФ. (Рбк)

ЧаСтНикаМ 
откРоют 
балтийСкоЕ МоРЕ

Ранее допуск могли получить только ком-
пании, находящиеся под контролем госу-
дарства. Президент России Владимир Путин 
подписал закон, который позволяет частным 
нефтяным компаниям разрабатывать откры-
тые ими нефтяные месторождения в балтий-
ском море. Соответствующая информация 
опубликована на сайте Кремля. Документ 
устанавливает гарантии на получение лицен-
зии на добычу полезных ископаемых, если 
компания получила право на геологическое 
изучение недр на данном участке до 2008 года. 
Российское законодательство ограничивает 
число предприятий, которые имеют доступ к 
шельфовым месторождениям. Ранее допуск 
к месторождениям в балтийском море мог-
ли получить только компании, находящиеся 
под контролем государства и имеющие опыт 
работы на шельфе не менее пяти лет. таким 
образом, под требования закона подпадали 
только «Роснефть» и «Газпром». В конце апре-
ля «Роснефть» обвинила Минприроды России 
в лоббизме интересов частных компаний. 
В компании отметили, что идея допустить 
частников на шельф «заточена под «Лукойл» 
(крупнейшую нефтяную компанию без госу-
дарственного контроля в РФ). В 2012 году част-
ные компании попросили Путина расширить 
им доступ к шельфу. Они обратились с пись-
мом, которое подписали президент «Лукойла» 
Вагит Алекперов, гендиректор «Сургутнеф-
тегаза» Владимир богданов и еще несколько 
руководителей крупных нефтегазовых корпо-
раций. В письме они указывали на то, что без 
частных компаний развитие геологоразведки 
может замедлиться. (lenta.ru)

НоРвЕЖЦы 
РаСходУют РЕзЕРвы

Из-за обвала цен на нефть поступления в 
фонд сократились до минимального за 16 лет 
уровня. Власти Норвегии вынуждены будут в 
текущем году начать расходовать средства ре-
зервного фонда, об этом заявил глава норвеж-
ского центрального банка Ингве Слингстад. 
Фонд национального благосостояния, объем 
средств в котором достигает отметки $900 
млрд, является подушкой безопасности для 
экономики Норвегии. В текущем году власти 
страны планируют израсходовать около 3% 
средств фонда, или 164 млрд крон ($21,8). Из-за 
обвала цен по итогам первого квартала транс-
фер составил всего $662,5 тыс. В то же время 
неблагоприятная обстановка в экономике ре-
гиона влияет на ситуацию в Норвегии, уровень 
безработицы вырос до максимального зна-
чения с 2006 года – 4,1%, в результате чего от 
правительства начинают требовать решитель-
ных мер, которые позволят сбалансировать 
экономику страны. По итогам 2014 года фонд 
заработал всего 7,6% – минимум с 2011 года, 
когда он понес убытки. Известно, что на конец 
прошлого года активы фонда были размещены 
в различные облигации, номинированные в 
31 валюте. Скорее всего, такая же диверсифи-
кация наблюдается и в акциях. В своих выска-
зываниях Слингстад отмечал существенное 
влияние политики Цб не только на доходности 
бондов, но и на валюты. (vestifinance.ru)

НЕобыЧНый 
каНдидат

Всемирно известный нейрохирург бен Кар-
сон, которому первому удалось разделить за-
тылочных сиамских близнецов, баллотируется 
в президенты СшА. Он собирается выдвигать 
свою кандидатуру от Республиканской партии. 
Выборы пройдут в 2016 году. Нынешний глава 
государства барак Обама, по закону, в них уча-
ствовать не сможет. Фаворитом гонки считает-
ся экс-госсекретарь СшА и бывшая первая леди 
Хиллари Клинтон (Демократическая партия). 
О намерении стать национальным лидером 
Карсон заявил в эфире телеканала WPEC-TV. 
«Много людей советовали мне баллотировать-
ся на пост президента, несмотря на то, что я 
не политик», – сказал доктор. Сейчас Карсону 
63 года, он известен как противник абортов и 
однополых браков. Нейрохирург женат, у него 
трое сыновей. Его семья исповедует адвентизм 
– религиозное движение, зародившееся в нача-
ле XIX века среди групп баптистов, методистов 
и других протестантов. Карсон не первый ре-
спубликанец, собравшийся баллотироваться в 
президенты.(newsru.com)
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кЕНЕС РакишЕв 
НаРаСтил долю  
в казкоМЕ

В рамках реализации модели интеграции 
Казкома и бтА банка, утвержденной общи-
ми собраниями акционеров обоих банков 
26 декабря 2014 года, Нуржан Субханбердин 
продал часть своих простых акций Казкома в 
количестве 57 544 959 штук (7,22% от обще-
го количества размещенных простых акций) 
другому крупному акционеру банка – Кенесу 
Ракишеву. После сделки состав крупных акци-
онеров банка будет выглядеть следующим об-
разом. 23,27% акций будет принадлежать АО 
«Центрально-Азиатская инвестиционная ком-
пания» (ЦАИК). С учетом акций, полученных 
в доверительное управление от ФНб «Самрук-
Казына», общая доля ЦАИК составит 30,33%. 
11,42% сконцентрируется у Субханбердина. С 
учетом акций, контролируемых косвенно че-
рез долю в ЦАИК, общая доля акций под кон-
тролем Субханбердина составит 37,87%. АО 
«Alnair Capital Holding» будет принадлежать 
28,08%, Ракишеву – 23,24%, ФНб «Самрук-Ка-
зына» – 10,72% акций Казкома. (kapital.kz)

пРибыль баНка 
аСтаНы выРоСла 

Чистая прибыль банка Астаны за год уве-
личилась на 47,6%. В 2014 году чистая при-
быль составила 1,4 млрд тенге, в 2013 году 
– 967,5 млн тенге. Процентные доходы банка 
за год выросли на 52,3% – с 4,8 млрд тенге до 
7,4 млрд тенге. За год банк нарастил процент-
ные расходы в 2,3 раза – с 1,3 млрд тенге до 3,2 
млрд тенге. За год активы банка увеличились 
на 60,1% – с 79,6 млрд тенге до 127,4 млрд тен-
ге. Наибольшую долю активов составляют 
кредиты – 63,7% активов, на конец 2013 года 
доля займов была меньше – 42,2%. По сравне-
нию с 2013 годом объем кредитов увеличил-
ся в 2,4 раза – с 33,6 млрд тенге до 81,2 млрд 
тенге. Доля активов, сконцентрированных 
в денежных средствах и их эквиваленте, на 
конец 2014 года составляла 29,9% активов. 
Обязательства банка выросли на 62,7% – с 67,4 
млрд тенге до 109,8 млрд тенге. В структуре 
обязательств более половины занимают сред-
ства клиентов на текущих счетах и депозитах, 
– 86,1%, на конец 2013 года их доля составля-
ла 86,5%. За год объем средств клиентов, не 
включая счета банков и финансовых органи-
заций, вырос на 62%. За год капитал банка 
увеличился на 45,5% – с 12,1 млрд тенге до 17,6 
млрд тенге. (kapital.kz)

обозНаЧЕН 
дивидЕНд по 
пРоСтыМ акЦияМ 
НаРодНого баНка 

На годовом общем собрании акционеров 
Народного банка было принято решение уста-
новить дивиденд по простым акциям на уров-
не 3,14 тенге за бумагу. «также было принято 
решение часть чистого дохода банка в размере 
свыше 2,6 млрд тенге направить на выплату 
дивидендов по привилегированным акциям 
и привилегированным акциям, конвертиру-
емым в простые акции. Дата начала выплаты 
дивидендов по простым акциям – 1 июня 2015 
года. было принято решение часть чистого 
дохода банка за 2014 год, оставшуюся после 
выплаты дивидендов по привилегированным 
акциям, привилегированным акциям, кон-
вертируемым в простые акции, и простым 
акциям Народного банка не распределять и 
направить на не распределенный чистый до-
ход», – говорится в решении собрания акцио-
неров банка. (kapital.kz)

пРибыль до баНка 
втб (казахСтаН) 
выРоСла На 16,7%

Чистая прибыль ДО банка Втб (Казахстан) 
увеличилась на 16,7%. В 2014 году чистая при-
быль банка составила 722,4 млн тенге, в 2013 
году – 618,6 млн тенге. За год активы банка уве-
личились на 6,3% – с 143,9 млрд тенге до 153,0 
млрд тенге. Наибольшую долю активов состав-
ляют кредиты – 76,0% активов. По сравнению 
с 2013 годом объем займов увеличился на 7,5% 
– с 108,2 млрд тенге до 116,4 млрд тенге. Доля 
активов, сконцентрированных в денежных 
средствах и их эквиваленте, на конец 2014 года 
составляла 17,3% активов. За год обязательства 
банка увеличились на 6,9% – с 126,2 млрд тенге 
до 135,0 млрд тенге. В структуре обязательств 
более половины занимают средства клиентов, 
размещенные на текущих счетах и депозитах, 
– 73,1%. Доля средств кредитных учреждений 
на счетах и депозитах в обязательствах не пре-
высила 16,6%.  (kapital.kz)

Ставки 
гаРаНтиРоваНия 
по вкладаМ НЕ 
изМЕНилиСь

28 апреля 2015 года совет директоров Ка-
захстанского фонда гарантирования депозитов 
(КФГД) утвердил рекомендуемые максималь-
ные ставки вознаграждения по вновь привле-
каемым тенговым депозитам физических лиц в 
размере 10% годовых и 3% годовых – для вкла-
дов в иностранной валюте. Данные ставки ре-
комендуется использовать с 1 июля 2015 года. 
Как отмечалось в конце апреля, максимальная 
сумма гарантийного возмещения по депози-
там в тенге была увеличена. «В соответствии с 
законом максимальная сумма гарантийного 
возмещения по вкладам физических лиц, раз-
мещенных в банках-участниках системы обя-
зательного гарантирования депозитов, в тенге 
увеличена с 5 млн тенге до 10 млн тенге. В це-
лях обеспечения приоритета национальной 
валюты над иностранной максимальный раз-
мер гарантийного возмещения по депозитам в 
валюте оставлен на прежнем уровне – не более 
5 млн тенге», – сообщили в КФГД. (kapital.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаНпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

вероника герман

Не так давно глава 
Сбербанка герман греф 
рассказал о том, что 

намечаются очень большие 
изменения в структуре банка. 
за счет изменения модели 
продаж, региональной структуры 
и структуры центрального 
аппарата планируется 
существенное повышение 
эффективности и сокращение 
затрат банка

«Серьезная трансформация предстоит 
банку», – сказал глава российского гос-
банка после заседания наблюдательного 
совета. Он сообщил, что меняется модель 
продаж, региональная структура, струк-
тура центрального аппарата и вся система 
управления. «Это даст существенное по-
вышение эффективности и очень, очень 
существенное сокращение наших затрат», 
– добавил Греф.

Чуть позже на встрече с президентом 
России Владимиром Путиным он заявил, 
что кредитная организация не нуждается 
в помощи государства и отказывается от 
субординированного кредита Цб.

По словам Владимира Капустянско-
го, специалиста отдела доверительного 
управления КИт Финанс брокер, заявле-
ние главы такого серьезного института, 
как Сбербанк, вызывает большой интерес.

«По большому счету все, что было на 
уровне управления, пришло от постсо-
ветского периода. Конечно, банк сильно 
продвинулся в качестве сервиса и можно 
отметить большую работу по повышению 
качества обслуживания, сокращению 
времени в очередях, по интеграции своих 
продуктов в онлайн-сегмент. Пока необхо-
димо дождаться конкретных решений, а 
лишь потом сделать выводы по развитию 
банка в России и за ее пределами», – отме-
тил Владимир Капустянский.

По его словам, финансовый институт 
такого масштаба, как Сбербанк, выпол-
няет не только экономическую функцию, 
но и социально-политическую. Нужно по-
нимать, что эффективность его бизнеса 
зависит от интеграции в местный рынок 
кредитования.

Если произойдет кризис на рынке, по 
мнению Владимира Капустянского, по 
большому счету Цб Казахстана должен 
оказать поддержку в случае проблем с за-
емщиками на корпоративном уровне. без-
условно, головной банк может поддержать 
своим капиталом «дочку».

Со своей стороны это заявление про-
комментировал и председатель правления 
Дб АО «Сбербанк» Александр Камалов. По 

его словам, группа перспективно смотрит 
на развитие операций в Казахстане, и за 
всю историю дочернего банка вся при-
быль, которую банк получал в Казахстане, 
реинвестируется в дальнейшее развитее 
фининститута. 

«более того, у нас идет дополнительное 
вливание со стороны головного банка в 
уставный капитал дочернего банка. В про-
шлом году это было на уровне $50 млн. По-
мимо этого, у нас открыта резервная кре-
дитная линия от головной организации в 
объеме $400 млн, которая позволяет нам 
комфортно и уверенно себя чувствовать 
в рамках ликвидности и дополнительной 
надежности. Сможем ли мы обойтись без 
помощи головного банка? Изначально мы 
строим свою работу на том, что мы можем 
выполнять свои обязательства без допол-
нительной помощи головного банка, и 
можем обойтись без его дополнительного 
кредитования. тем не менее с уверенно-
стью могу сказать, что головная компа-
ния, безусловно, сможет дополнительно 
подкрепить надежность и ликвидность 
дочернего банка в условиях высокой вола-
тильности рынка», – добавил глава банка.

Он также поделился своим мнением 
относительно деятельности Сбербанка в 
Казахстане в нынешних условиях эконо-
мики. «Необходимо отметить два фактора, 
которые являются определяющими. Пер-
вый – это продолжающаяся интеграция 
финансовых рынков друг в друга и глоба-

лизация, которая ведет к тому, что любые 
проявления в экономиках очень тесно 
связаны между собой», – отметил Алек-
сандр Камалов. Очень быстрая реакция, 
по его словам, идет на финансовых рынках 
в части изменения курсов, соотношения 
доллара к евро и других валют, включая 
рубль и юань. С другой стороны, отметил 
он, нынешний тренд в экономике говорит 
о том, что она находится в зоне нестабиль-
ности, которая выражается более высокой 
волатильностью. «Все это предполагает 
более взвешенный подход к оценке рисков. 
Нужно учитывать больше факторов: изме-
нение спроса, курса валют, спроса на клю-
чевые биржевые товары. Слишком все ста-
новится взаимосвязано. Соответственно, 
необходимо закладывать большее количе-
ство моделей, вариантов и критериев этих 
рисков. Это касается и банковского биз-
неса, и инвестиционных проектов наших 
корпоративных партнеров», – считает он.

Еще одним важным аспектом глава ка-
захстанского Сбербанка назвал оптими-
зацию расходов, которая, с одной сторо-
ны, не должна снижать качество сервиса 
и обслуживания, а с другой – эта задача 
для банка состоит в том, чтобы найти до-
полнительные средства для продолжения 
инвестиций. 

«У нас инвестиции идут по трем ключе-
вым направлениям: развитие филиальной 
сети, развитие и внедрение новых техно-
логий, вложения в человеческий капитал. 

В этом году мы продолжаем инвестиро-
вать в данные направления. Пока мы не-
сколько сократили развитие филиальной 
сети. Но при этом работаем над качеством 
сервиса, над эргономикой наших точек 
продаж, продолжаем инвестировать в но-
вые технологии», – сообщил Александр 
Камалов. 

Относительно возможного снижения 
объемов кредитования он отметил, что 
банк с конца прошлого года не ставил 
жестких задач с точки зрения наращива-
ния объемов и доли рынка. Для фининсти-
тута ключевым фактором является эффек-
тивность. 

трендом этого года для банка глава Дб 
«Сбербанк Казахстан» назвал повышение 
эффективности. «Мы будем отталкиваться 
от тех трендов, которые складываются на 
рынке. При этом уже сейчас мы говорим 
о том, что готовы к увеличению объемов 
кредитования. В свою очередь стратегия, 
которую мы утвердили на ближайшие 5 
лет, пока не требует существенных изме-
нений. Ее основные постулаты направ-
лены на то, что мы работаем над улучше-
нием нашего сервиса, а принципы нашей 
работы строятся на надежности и оценке 
рисков. будем смотреть на состояние эко-
номики, но пока мы видим, что можем 
продолжать наращивать кредитование, 
причем как в розничном, так и в корпо-
ративном секторе», – отметил Александр 
Камалов.

анна видянова 

Февральская 19%-ная девальвация 
перекроила планы не только бан-
ков, но и страховщиков. так, неко-

торые страховые компании в ожидании 
еще одной волны ослабления тенге пере-
ложили часть своих тенговых активов в 
долларовые. Как выяснилось, эта иници-
атива может снизить их инвестиционный 
доход.

Резкая корректировка тенге, похоже, 
повысила дальнейшие инвестиционные 
риски страховщиков. так, некоторые стра-
ховые компании решили снизить кон-
центрацию своих активов в тенге. «После 
февральской девальвации 2014 года ком-
пания перевела в валюту 50% своих фи-
нансовых активов. До девальвации доля 
долларовых активов составляла 30%, к 
концу прошлого года на фоне ожиданий 
еще одной девальвации эта доля была до-
ведена почти до 80%. По нашим предпо-
ложениям, большинство страховщиков 
после корректировки курса перевели свои 
тенговые активы в валютные, но только 
при условии наличия у них свободной тен-
говой ликвидности», – сообщил Александр 
тулешов, заместитель председателя прав-
ления СК «НСК». 

Впрочем, не все страховщики гото-
вы были озвучивать конкретные цифры. 
Для многих из них тема девальвации и ее 
влияния на инвестиционную стратегию 
оказалась слишком болезненной. Одна-
ко некоторые страховщики обозначили 
определенные тренды. «До февраля 2014 
года портфель компании по валютам был 
достаточно сбалансированным. Активы 
были представлены в долларах, евро, рос-
сийских рублях и тенге. Позже ситуация 

изменилась. После девальвации тенге доля 
активов, сконцентрированных в долларах, 
увеличилась. На наш взгляд, большинство 
компаний перевели свои тенговые акти-
вы в долларовые», – подчеркнула Гульназ 
Укибаева, и.о. начальника финансового 
управления СК «Сентрас Иншуранс». 

Валерий Пермяков, который ранее за-
нимал топовые должности в страховом 
секторе, предположил, что сейчас валют-
ные активы не превышают четверть порт-
феля многих страховщиков. «Предположу, 
что общий объем инвестиций страховых 
компаний в валюту не превышает 25% от 
стоимости всех активов», – считает он.

Пока наибольшая часть доходов стра-
ховщиков поступает именно от страхо-
вой деятельности. По данным Нацбанка 
на 1 апреля 2015 года, доля доходов от 
страховой деятельности достигла 80,9%, 
от инвестиционной – 19,1%. Между тем, 
по заверениям страховщиков, валютная 
корректировка структуры инвестицион-
ных портфелей может снизить доходность 
страховых компаний. «Страховщики мо-
гут потерять часть своего инвестиционно-
го дохода. так, по тенговым инструментам 
доходность выше», – акцентировал Алек-
сандр тулешов. 

Валерий Пермяков также отмечает низ-
кую привлекательность валютных акти-
вов. По его словам, перекладывание акти-
вов из тенге в доллары в больших объемах 
оправдано только в случае неизбежности 
девальвации. «только при ощутимом осла-
блении тенге страховщики могут одномо-
ментно получить положительную валют-
ную переоценку и защитить часть своих 
активов. Однако, в случае, если девальва-
ции не будет или ее реализация затянется 
на неопределенный срок, у страховых ком-
паний могут возникнуть инвестиционные 

риски. В частности, финансовые инстру-
менты, номинированные в долларах, не 
приносят высокой доходности. Например, 
купон по 10-летним казначейским облига-
циям СшА составляет 1,8-1,9%», – отмеча-
ет эксперт. 

Если же посмотреть на структуру ин-
вестирования страховых компаний в раз-
резе инструментов, то по сравнению с 
додевальвационным периодом она не из-
менилась. По-прежнему наибольшая доля 
активов страховщиков сконцентрирована 
в ценных бумагах – 48,4%, практически 
четверть активов находится на депозитах 
– 23,3%.

Пока же, по заверениям страховщиков, 
конвертация тенговых активов в валют-
ные не отразилась на росте стоимости 
страховых полисов. «Это связано с тем, что 
страховые компании преимущественно 
принимают свои обязательства в тенге», 
– подчеркивает Олег Ханин, председатель 
правления СК «Коммеск-Өмір». 

Аида Айдарханова, председатель прав-
ления СК «Kompetenz», также обращает 
внимание, что конвертация тенговых ак-
тивов в валютные не может повлиять на 
изменения тарифов страховых компаний. 
«Особенно это касается обязательных ви-
дов страхования, тарифы на которые ут-
верждаются государством и изменениям 
не подлежат. Если же говорить о добро-
вольных видах страхования, таких как 
страхование имущества, автоКАСКО, по-
лисы по страхованию гражданско-право-
вой ответственности владельцев авто, то 
по ним тарифы постоянно снижаются. Это 
относится к розничным клиентам», – под-
черкнула Аида Айдарханова.

Впрочем, возможное ослабление тен-
ге может привести к росту стоимости 
некоторых видов полисов. «Это касается 

медицинских страховок для выезжаю-
щих за рубеж. туристы получают меди-
цинские услуги за границей, при этом 
страховые компании оплачивают их 
расходы, покупая валюту в Казахстане. 
В случае девальвации более высокие вы-
платы в тенговом выражении последу-
ют по страховкам на случай болезни. В 
настоящее время около 60% стоимости 
лечения приходится на лекарства. Рост 
цен на препараты напрямую повлияет 
на цены страховок. Между тем, по стати-
стике компаний, большинство страховых 
случаев в добровольном страховании на 
случай болезни приходится на нетяже-
лые заболевания. Для их лечения исполь-
зуются отечественные лекарства», – от-
метила Гульназ Укибаева.

Не исключено, что некоторым страхов-
щикам придется снова корректировать 
свою инвестиционную стратегию. Недав-
но президент Казахстана заявил, что рез-
кой девальвации тенге не будет. К тому же, 
курс тенге с начала года был не волатилен. 
За месяц тенге к доллару ослабил позиции 
лишь на 0,2%. По данным Нацбанка, если 
в марте средневзвешенный курс доллара 
составлял 185,31 тенге, то в апреле он до-
стиг 185,73 тенге. По отношению к евро 
тенге, напротив, укрепился. В марте сред-
невзвешенный курс европейской валюты 
составлял 200,92 тенге, в апреле – 199,99 
тенге. «На прошлой неделе тенге торго-
вался в диапазоне 185,80-185,81 за доллар 
и закрыл неделю на уровне 185,8. Средне-
дневной объем торгов долларом вырос до 
$346 млн – это на 12% больше, чем на про-
шлой неделе и на 11% больше, чем в сред-
нем за предыдущие 20 недель. По нашим 
оценкам, за неделю крупный участник 
был нетто-продавцом около $380 млн», – 
считают аналитики Halyk Finance.

Елена тумашова

С тех пор как баррель марки Brent на-
чал терять в стоимости – с лета 2014 
года, мировое информационное про-

странство наполнилось различными вер-
сиями происходящего. «Что отложилось 
в массовом сознании? Падение мирового 
спроса на нефть, завышенное предложе-
ние, снижение нефтеемкости развитых 
стран мира, немыслимые резервы нефти в 
СшА, критичное влияние экономического 
роста Китая, борьба Саудовской Аравии со 
сланцевой нефтью и т.д. и т.п.», – перечис-
ляет Акбар тукаев, советник генерального 
директора инжиниринговой компании 
«КАЗГИПРОНЕФтЕтРАНС». По его словам, 
суждения населения о нефтяных ценах 
во многом противоречивы из-за того, что 
обыватели зачастую получают через СМИ 
только часть обширной информации – то, 
что преподносят «отдельные англоязыч-
ные персоны», высказывания которых не 
всегда базируются на цифрах либо мани-
пулируют ими.

Но что говорят конкретные факты?

Спрос vs предложение
Одна из основных «идей» последних меся-
цев – предложение на мировом рынке неф-
ти значительно превышает спрос, отчего и 
падает стоимость черного золота. По сло-
вам Акбара тукаева, цифры – и по спросу, 
и по предложению – опровергают это.

«Глобальный спрос на нефть даже не ду-
мает сокращаться, практически каждый 
месяц он устанавливает новые историче-
ские рекорды. Еще лет 10 назад прогноз в 
90 млн барр/сут. назывался чрезмерно оп-
тимистичным. Между тем, в январе-марте 
этого года спрос достиг 93 млн барр/сут., 
тогда как в аналогичном периоде 2014 
года составлял 91,7 млн барр/сут., а по 
итогам всего прошедшего года зафикси-
рован на уровне 92,5 млн барр/сут. более 
того, прогноз на весь 2015 год приближа-
ет спрос к 93,6 млн барр/сут.», – приводит 
данные аналитик. По его мнению, спорен 
и тезис о приоритетном значении превы-
шения предложения над спросом. Если по-
смотреть хронологию прошедшего года, 
то можно увидеть, что разница спроса и 
предложения варьировалась от 0,4 млн 
барр/сут. до 1,2 млн барр/сут. При этом в 
начале года Brent стоил $107, в конце года – 
$57. По словам эксперта, на первый взгляд 
может показаться, да – вот он, ключевой 
фактор. Но в I квартале 2015 года разни-
ца спроса и предложения возросла более 
сильно и достигла 1,5 млн барр/сут., то 
есть со значительным превышением пред-
ложения по сравнению с прошлым годом. 
А вот средняя цена Brent в январе-марте 
так и осталась на уровне $57, в апреле и во-
все увеличилась до $65.

«Что же касается нефтеемкости стран 
ОЭСР, то она действительно снижается 
– но со скоростью самой медлительной 
черепахи! В конкретном числовом выра-
жении это означает, что если 5 лет назад 
соответствующий спрос чуть превышал 
46 млн барр/сут., то сейчас он чуть меньше 
этого уровня», – добавляет Акбар тукаев.

12 друзей нефти
По данным Управления энергетической ин-
формации СшА, объем коммерческих запа-
сов черного золота этой страны на 24 апре-
ля достиг 490,9 млн баррелей, прибавив 
1,9 млн баррелей, или 0,4%, к показателю 
предшествующей недели. При том что за-
рубежные аналитики предсказывали плюс 
2,3 млн баррелей, и теперь несбывшийся 
прогноз трактуется некоторыми как воз-
можное начало замедления роста запасов в 

американских хранилищах. Коммерческие 
запасы Соединенных штатов увеличива-
ются – и постоянно обновляют свои исто-
рические максимумы – уже несколько ме-
сяцев, начав с отметки 425,64 млн баррелей 
в феврале. Ранее представители Bloomberg 
высказывали предположение, что излишки 
в нефтяных «закромах» этой страны состав-
ляют 1-2 млн баррелей в сутки.

то, с какой готовностью мир следит 
за коммерческими запасами СшА, пре-
вращает сводки в «сообщения информ-
бюро», считает Акбар тукаев. Но против 
«массовой истерии» есть отрезвляющий 
аргумент: в 2014 году экономика этого 

государства потребила 7 млрд баррелей. 
Исходя из этого, упомянутых запасов ей 
хватит только на 25 дней. «Между тем, ког-
да в Казахстане заявляется о запасах бен-
зина на месяц, наши соотечественники 
считают, что этого крайне недостаточно», 
– сравнивает собеседник.

Что касается другого «нарушителя спо-
койствия» – Китая, то его воздействие на 
котировки происходит через ускорение 
или замедление экономического роста. 
Последняя информация на этот счет та-
кова: индекс, который характеризует де-
ловую активность в китайской промыш-
ленности, по версии HSBC, в апреле упал 
до 48,9, тогда как в марте составлял 49,6. 
Главный специалист HSBC по экономике 
Китая Цюй Хунбинь пояснил: темпы со-
кращения новых заказов, которые лежат 

в основе расчета показателя, стали самы-
ми стремительными за год при стагнации 
производства. Вместе с тем официальный 
индекс PMI для производственной сферы в 
апреле остался без изменений – 50,1.

«более двух десятков лет Китай удивлял 
мир темпами экономического роста выше 
7%, – комментирует Акбар тукаев. – Есте-
ственный процесс некоторого снижения 
воспринимается сейчас как вселенская 
катастрофа для нефтегазовой отрасли. 
Любителям этого фактора надо просто 
оценить динамику спроса на нефть в КНР, 
в баррелях в сутки: в 2012 году – 9,8 млн, 
в 2013 году – 10,1 млн, в 2014 – 10,4 млн. 
Прогноз на 2015 год, как могут подсчитать 
знатоки арифметической прогрессии, – 
10,7 млн. Ожидаемое Международным 
энергетическим агентством достижение 
этого уровня произойдет уже в ближай-
шие 3 месяца». Эксперт задается вопро-
сом: «Вытекают ли из этого пессимистич-
ные посылы для цены нефти?».

Интересно, что как раз в понедельник 
июньские фьючерсы на Brent добирались 
до отметки $67 и даже незначительно пре-
вышали ее – это максимальное значение с 
начала года, однако в итоге все же откати-
лись к уровню $66 плюс.

По словам эксперта, уместно отметить, 
что 70% глобального спроса на нефть фор-
мируют 12 игроков – СшА, ЕС, КНР, Япо-
ния, Индия, Россия, бразилия, Саудовская 
Аравия, Канада, Корея, Мексика и Иран. В 
I квартале 2015 года значимое снижение 
спроса произошло только в России, брази-
лии и Саудовской Аравии – этот список со-
беседник считает «очень своеобразным».

Чего добились саудиты?
Если оценивать силу такого тезиса, как: 
«Постоянное наращивание добычи в топо-
вых странах-нефтепроизводителях влияет 
на стоимость сырья», то, как считает Акбар 
тукаев, надо учитывать то, что существен-
ный рост показателей в отдельных государ-
ствах отчасти балансируется снижением 
показателей в других странах топ-20. «На-
пример, по итогам января-марта повыше-
ние добычи в СшА, России, Саудовской Ара-
вии сопровождается фактами и трендами 
понижения в Канаде, Мексике, Венесуэле, 
Нигерии, Катаре, Алжире и др. более того, 
по мнению ведущих экспертных междуна-
родных организаций, СшА и Россия сейчас 
практически вышли на пик среднесуточ-
ной добычи в 2015 году – 12,6 млн барр/сут. 
и 11 млн барр/сут. соответственно. Во вто-

ром полугодии ожидается некоторое сни-
жение», – приводит данные аналитик.

О потенциальном снижении производ-
ства жидких углеводородов в СшА гово-
рится и в апрельском докладе Организа-
ции стран – экспортеров нефти. Прогноз 
таков: во II квартале этого года страна из-
влечет 13,65 млн барр/сут., а в IV квартале 
– немного меньше, 13,6 млн барр/сут.

ОПЕК констатировала прирост обще-
мировой добычи в марте на 0,9 млн барр/
сут., причем практически весь этот объем 
получен членами картеля во главе с Са-
удовской Аравией (в марте королевство 
обновило свои максимальные показатели 
до 10,3 млн барр/сут.). Некоторыми иссле-
дователями рынка это воспринимается 
как желание государства сохранить свою 
долю на рынке. Вместе с этим, организа-
ция ожидает, что спрос на нефть, произ-
веденную государствами-членами, в 2015 
году составит до 29,3 млн барр/сут., то есть 
увеличится на 0,1 млн барр/сут.

«Есть искренне верящие в то, что дей-
ствия Саудовской Аравии в 2014 году были 
направлены против сланцевой добычи в 
Северной Америке», – говорит Акбар ту-
каев. Однако о том, насколько эффектив-
но саудиты «возвратили» свои позиции на 
североамериканском континенте, можно 
судить по этим цифрам: если в 2012-2013 
годах Саудовская Аравия поставляла на 
континент ежесуточно 1,4 млн баррелей, 
то в результате такой «борьбы» в 2014 году 
объем поставок составил 1,2 млн барр/
сут., а в I квартале 2015 года – 0,8 млн 
барр/сут. Аналогично ситуацию характе-
ризуют и данные по импорту СшА и Ка-
надой сортов нефти. так, по сорту Saudi 
Light & Extra Light, в барр/сут.: в 2012-2013 
годах – 0,75 млн, в 2014 году – 0,65 млн, в 
январе 2015 года – 0,43 млн. По сорту Saudi 
Medium, в барр/сут.: в 2012-2013 годах – 
0,45 млн, в 2014 году – 0,36 млн, в январе 
2015 года – 0,24 млн. «также об «успешно-
сти» конкуренции может свидетельство-
вать такой факт: в первые 3 месяца теку-
щего года СшА повысили добычу нефти 
на 800 тыс. барр/сут., а ОПЕК – на 200 тыс. 
барр/сут.», – говорит аналитик.

Странности экономики
В заключение Акбар тукаев отмечает, 
что хорошие перспективы для глобаль-
ной нефтегазовой отрасли уже на под-
ходе. Многое будет зависеть от реальной 
консолидации усилий основных стран-
нефтепроизводителей, построения защит-
ных барьеров от усилившегося влияния 
политико-спекулятивных факторов, по-
нимания необходимости определенных 
уступок на данном этапе.

Это относится и к Казахстану. «Недавно 
опубликованная статистика уже показы-
вает падение в 4 раза в IV квартале 2014 
года объемов прямых иностранных инве-
стиций в отечественную нефтедобычу по 
сравнению с тремя другими кварталами. 
Это отражается и на валовом притоке ПИИ 
в целом по стране», – говорит аналитик.

Он также считает, что довольно стран-

ной выглядит ситуация в структуре экс-
порта Казахстана. «В последние годы доля 
топливно-энергетических ресурсов в об-
щем объеме составляла около 70%. В ус-
ловиях двукратного снижения цены Brent, 
казалось бы, имеются все шансы продемон-
стрировать несырьевой потенциал страны, 
эффективность принимаемых мер по ин-
дустриально-инновационному развитию. 
Но данные за январь-февраль 2015 года по-
казывают, что доля тЭК в экспорте респу-
блики теперь составляет 84%! Между тем, 
объемы добычи нефти эквивалентны про-
шлогоднему уровню, цены на нефть ниже в 
2 раза, ведется существенная оптимизация 
затрат», – приводит данные собеседник.

В общем, подытоживает Акбар тукаев, 
нефтяная отрасль и в мире, и в Казахстане 
находится в постоянном движении. Дру-
гой вопрос, чтобы не получилось, как в 
одной притче: «На моем веку было очень 
много прогресса, но, боюсь, не в том на-
правлении».

герман греф: между 
оптимизацией и развитием
Как казахстанская «дочка» будет развиваться в новых условиях

Рискуют ли страховщики 
потерять часть доходов?
Некоторые из них могут скорректировать свою инвестиционную стратегию

Brent-2015: горят фонари  
и причудливы тени
Эксперт поделился мнением, в какие тезисы о нефтяном рынке не стоит верить

еще лет 10 назад прогноз в 90 млн барр/сут. назывался 
чрезмерно оптимистичным. между тем, в январе-марте 
этого года спрос достиг 93 млн барр/сут., тогда как в 
аналогичном периоде 2014 года составлял 91,7 млн барр/
сут., а по итогам всего прошедшего года зафиксирован на 
уровне 92,5 млн барр/сут. Более того, прогноз на весь 2015 
год приближает спрос к 93,6 млн барр/сут.

Более двух десятков лет Китай удивлял мир темпами экономического роста выше 7%. 
естественный процесс некоторого снижения воспринимается сейчас как вселенская 
катастрофа для нефтегазовой отрасли. Любителям этого фактора надо просто оценить 
динамику спроса на нефть в КНр, в баррелях в сутки: в 2012 году – 9,8 млн, в 2013 
году – 10,1 млн, в 2014 – 10,4 млн. Прогноз на 2015 год, как могут подсчитать знатоки 
арифметической прогрессии, – 10,7 млн. ожидаемое международным энергетическим 
агентством достижение этого уровня произойдет уже в ближайшие 3 месяца
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для иНвЕСтоРов 
откРыт СЕРвиСНый 
ЦЕНтР

В Министерстве по инвестициям и раз-
витию РК открыт сервисный центр Investors 
Service Centre по принципу «одного окна» 
для инвесторов, реализующих приоритет-
ные инвестиционные проекты. Об этом со-
общили в пресс-службе ведомства. Investor 
Service Centre создан для того, чтобы оказать 
содействие инвесторам в получении государ-
ственных услуг. Механизм взаимодействия 
инвесторов с государственными органами 
определен ПП РК от 17 февраля 2015 года №70 
«Об утверждении Правил об организации де-
ятельности «одного окна» для инвесторов». 
В Investor Service Centre для удобства ино-
странных инвесторов размещен представи-
тель Центра обслуживания населения (ЦОН), 
который оказывает помощь в качественном 
и быстром получении автоматизированных 
государственных услуг по принципу «одного 
окна». (Kapital.kz)

«казагРо» 
полНоСтью оСвоил 
СРЕдСтва НаЦфоНда

АО «Национальный управляющий хол-
динг «КазАгро» полностью освоило средства, 
которые получило в 2009 году из Националь-
ного фонда на финансирование инвестицион-
ных программ в сельском хозяйстве, сообщает 
и.о. председателя правления холдинга Даурен 
Махажанов. На брифинге Махажанов напом-
нил, что сумма выделенных на финансиро-
вание проектов по 14 направлениям средств 
в 2009 году составила 120 млрд тенге. «Хоте-
лось бы отметить, что на сегодняшний день 
эта сумма полностью освоена и направлена на 
создание новых производств, модернизацию 
действующих, для увеличения производи-
тельности труда», – подчеркнул Махажанов.  
(Kapital.kz)

McDonAlD’S пРодаСт 
3500 фРаНшиз

Новый исполнительный директор корпо-
рации McDonald’s планирует продать больше 
ресторанов в качестве франшизы и реструк-
турировать международные операции, чтобы 
сократить ежегодные расходы на $300 млн и 
создать более динамичный бизнес. Стив Ис-
тербрук в долгожданной презентации спустя 
девять недель пребывания на посту генераль-
ного директора подчеркнул важность улуч-
шения питания и услуг McDonald’s как часть 
его антикризисного плана. Главным образом 
соответствующие изменения произойдут в 
структуре, которая, по его словам, должна 
быть модернизирована, чтобы соответство-
вать новым глобальным вызовам. «В послед-
ние пять лет мир изменился быстрее вне биз-
неса, чем внутри, – отметил Истербрук. – Я не 
буду уклоняться от срочной необходимости 
модернизации этого бизнеса». Фастфудовый 
гигант планирует продать в качестве фран-
шиз 3500 из своих 36 тыс. ресторанов во всем 
мире к 2018 году. Это на 1500 больше, чем 
компания планировала продать к 2016 году. 
Конечной целью является то, что 90% ресто-
ранов McDonald’s должны стать франчайзин-
говыми по сравнению с примерно 81% в на-
стоящее время. Это изменение, как полагает 
Истербрук, обеспечит более стабильную и 
предсказуемую прибыль. (vestifinance.ru)

пРоМышлЕННая 
пРодУкЦия 
подЕшЕвЕла На 1,8%

Цены предприятий – производителей про-
мышленной продукции в апреле 2015 года 
снизились на 1,8%, об этом сообщили в пресс-
службе Комитета по статистике МНЭ РК. так, 
по сообщению комитета, в апреле 2015 года по 
сравнению с мартом цены в горнодобывающей 
промышленности снизились на 3%, в обраба-
тывающей – на 0,4%. Цены на произведенную 
продукцию стали ниже на 2,1%, на услуги про-
изводственного характера – выше на 1,3%. В 
прошедшем месяце уменьшение цен отмечено 
на конденсат газовый на 6,9%, мазут – на 4,9%, 
нефть – на 3,5%, металлические руды и бензин 
– по 0,7%, их увеличение – на топливо дизель-
ное на 3,2%, уголь – на 1,9%, газ природный – 
на 0,3%. Цены на свинец стали ниже на 14,2%, 
цинк – на 7,7%, алюминий – на 3,5% прокат чер-
ных металлов – на 1,3%, благородные металлы 
– на 0,8%, ферросплавы – на 0,3%, на медь – 
выше на 1,5%. Снижение цен наблюдалось на 
растительное масло на 4,3%, крупу гречневую 
– на 3,8%, мясо птицы – на 3,1%, скота – на 0,5%, 
маргарин – на 1,6%, муку ржаную – на 1,3%, 
пшеничную – на 1,2%, молочные продукты – на 
0,7%, рыбу – на 0,3%, их повышение – на рис на 
1,1%, хлеб – на 0,3%. (Kapital.kz)

к УНивЕРСиадЕ 
поСтРоят 
тРи Новых 
СпоРтобъЕкта

К проведению Универсиады -2017 будут 
построены три новых спортивных объекта. 
Об этом сообщают в пресс-службе Министер-
ства культуры и спорта РК. Среди возводимых 
построек – Атлетическая деревня, Ледовая 
арена на 12 тыс. мест в Алатауском районе, 
Ледовая арена на 3 тыс. мест в Медеуском рай-
оне Алматы. Кроме того, будут задействованы 
8 действующих объектов. В их числе высоко-
горный каток «Медеу», горнолыжный курорт 
«шымбулак», комплекс лыжных трамплинов 
«Сункар», Дворец спорта им. б. шолака, ком-
плексы «Ак булак» и «табаган», горнолыжная 
база «ЦСКА», Комплекс лыжного и биатлон-
ного стадионов «Алатау». Эти спортивные со-
оружения нуждаются в реконструкции и мо-
дернизации в соответствии с заключениями 
техинспекции FISU Международной федера-
ции студенческого спорта. (Kapital.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН
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Бизнес-афоризмы
Сентиментальные люди говорят: любовь, дружба, верность, 
вражда, ревность,  ненависть – тысячу совершенно лишних 
слов. Два слова заменяют все – личная выгода. 

Эдгар Берроуз

Все можно сделать лучше, 
чем делалось до сих пор. 

Генри Форд 

Продавцы редко думают о том, чтобы выбирать 
клиентов... как моряк в отпуске на берегу,  
мы не очень придирчивы. Огромная ошибка. 

Сет Годин 
 

Человек, который согласен со всем, 
что вы говорите, либо дурак, либо 
готовится содрать с вас шкуру. 

Кин Хаббард

айгуль айтпаева

Южнокорейский Пусан с каждым 
годом становится все более по-
пулярным направлением для 

туристов, решивших пройти диагностику 
организма или провести лечение за рубе-
жом. Этот город даже называют медицин-
ской столицей страны, здесь расположены 
хорошие клиники и работают высокопро-
фессиональные врачи. Об этом в рамках 
своего визита в Алматы, организованного 
компаниями «трансавиа» и Busan Tourism 
Organization, рассказывали представите-
ли международного отдела при департа-
менте здравоохранения Пусана. также в 
рамках данного тура были организованы 
прием и консультации специалистами 
из Пусана в медицинских центрах Hak 
medical (МЦ «ХАК») и Health city.

Корея традиционно занимает лиди-
рующие позиции в области медицины 
среди стран Азиатско-тихоокеанского 
региона. И казахстанцам уже известно 
это направление. К примеру, в 2013 году 
из нашей страны в Корею на лечение или 
диагностику съездили около 17 тыс. че-
ловек, 5% из них посещали Пусан. Хотя в 
общем потоке туристов пока это не такие 
значительные цифры, О тхэ Гын, началь-
ник международного отдела при департа-
менте здравоохранения Пусана, надеется, 
что вскоре больше казахстанцев по досто-
инству оценят уровень их клиник. Пока же 
больше всего туристов на лечение в Пусан 
приезжают из России – около 50% от всего 
турпотока, Китая и Японии.

Для того чтобы иметь возможность при-
нимать иностранных пациентов, клиника 
в Корее должна получить специальную ак-
кредитацию правительства, одним из ус-
ловий которой является наличие так назы-
ваемого международного координатора, 
сопровождающего пациентов во время их 
пребывания в медицинском учреждении. 
На сегодняшний день во многих больни-
цах Кореи работают медицинские коорди-
наторы, владеющие русским, английским, 
китайским, японским и другими ино-
странными языками. благодаря большо-
му потоку туристов из России местные 
клиники ориентируются именно на рус-
скоговорящих пациентов, поэтому во всех 
больницах есть штат профессиональных 
переводчиков, многие работники неплохо 
говорят по-русски, а надписи на информа-
ционных стендах почти всегда дублируют-
ся на русском языке. Результаты анализов 

также можно получить на русском языке.
По словам О тхэ Гына, в связи с тем, 

что поток туристов в Пусан меньше, чем в 
Сеул, цены на медицинские услуги здесь 
ниже. К примеру, чтобы пройти базовое 
медицинское check up-обследование, ко-
торое позволяет контролировать состоя-
ние здоровья и оперативно предотвращать 
возможное развитие болезней, необходи-
мо ориентироваться на сумму от $600 до 
$4000. Это дешевле, чем в других странах 
региона.

Зачастую в клиники этого города при-
езжают уже не просто туристы, а пациен-
ты со сложными диагнозами, за лечение 
которых порой не берутся в клиниках Ев-
ропы. Интенсивно развивается медицин-
ский туризм в области онкологических 

заболеваний. В Пусане вот уже несколько 
лет успешно проводится лечение раковых 
опухолей благодаря хорошему оснащению 
клиник самым современным оборудова-
нием. В пусанских клиниках уже несколь-
ко лет оперируют так называемые робо-
ты-хирурги, которые позволяют хирургу 
увидеть пораженные участки в увеличен-
ном в 10-15 раз виде благодаря трехмерно-
му стереоскопическому изображению.

Южная Корея является мировым лиде-
ром по решению проблем с позвоночни-
ком. Еще одно популярное направление 
медицинских услуг – пластическая хи-
рургия. Спектр оказываемых услуг очень 
широк: от банальной коррекции морщин 
до уменьшения голени путем надрезания 
нерва с помощью ультразвукового ножа. 

В Корее можно не только проопери-
роваться у высококвалифицированных 
хирургов, но и получить помощь по реа-
билитации после хирургического вмеша-
тельства или в случае получения какой-то 
сложной травмы. Ортопедические клини-
ки Пусана имеют большой опыт восста-
новления поврежденного опорно-двига-
тельного аппарата, оснащение позволяет 
добиться отличных результатов даже у тех 
пациентов, шансы которых встать на ноги 
были минимальными. 

Программы медицинских туров вклю-
чают в себя и культурный отдых, возмож-
ность познакомиться с достопримечатель-
ностями и культурой города. Регулярные 
авиарейсы из Алматы в Корею совершает 
Asiana Airlines.

валентина Нейштет

Виноделие традиционно считается 
весьма трудозатратным и консерва-
тивным бизнесом, тяжело поддаю-

щимся нововведениям. Кроме этого, оно 
практически не развито в Казахстане. 
Высокий рост импорта винной продук-
ции (порядка 85%) ставит ту малую часть 
местных производителей в невыгодное 
положение, так как, признаются сами 
игроки, очень трудно ломать стереотипы 
потребителей. Однако на местном рынке 
все же есть компании, активно развива-
ющие местное производство, одной из 
которых является ARBA WINE. Отличие 
вин этой компании от импортных заклю-
чается в высоких стандартах качества, а 
также производстве вина в соответствии 
с лучшими классическими и современ-
ными знаниями о виноделии.

Компания достаточно тщательно от-
носится к производству. Виноградники 
ARBA WINE расположены на высоте 1000 
метров над уровнем моря, что считается 
наиболее благоприятным для выращи-
вания винограда. Кроме того, виноград 
в силу климатических условий выращи-
вается так называемым античным (ку-
стовым) способом. такой тип выращива-
ния является наиболее редким, так как 
в мире мало осталось виноградников, 
которые выращиваются кустарниками 
и на собственном корне. Как и все тех-
нологические процедуры, процесс сбора 
винограда здесь осуществляется только 
вручную, а мягкий ручной труд является 
основой показателя качества виноград-

ных лоз. Все производство – от взращива-
ния до конечного продукта – уникально 
для казахстанского рынка. 

При таких высоких стандартах каче-
ства, несмотря на импортные пошлины на 
бочки, бутылки и пробки из Европы, ко-
торые используются в компании, уровень 
рентабельности производства составляет 
в среднем от 15% до 30% в зависимости от 
вида вина. Уникальность каракемерских 
виноградников, как наследия Советско-

го Союза, в том, что они не на привитых 
корнях. И благодаря этому у них очень 
богатая структура микроэлементов, так 
называемых ароматических веществ. На-
ходясь без обработки, в том числе и про-
тив болезней, на протяжении последних 
25 лет, они показывают выдающуюся 
жизнестойкость. И сейчас демонстриру-
ют очень хорошую урожайность.

Преимуществом ARBA WINE является 
высокое качество производимой продук-

ции. Компания имеет большой производ-
ственный и экспортный потенциал. Вина 
соответствуют высоким международным 
стандартам качества, особенно учиты-
вая, что виноград отличается удивитель-
ной натуральностью и биологичностью. 
Еще одной впечатляющей особенностью 
вин является насыщенный цвет, аромат 
и, конечно, вкус. Продукция не имеет 
аналогов на рынке и не уступает по каче-
ству импортным винам в ценовом диапа-
зоне от 10 тыс. тенге до 20 тыс. тенге. 

традиционно вино должно храниться 
при определенных условиях, стабиль-
ной температуре, без резких перепадов 
на всем протяжении жизни, начиная от 
производства и до потребления. Учиты-
вая тот факт, что большая часть вина яв-
ляется импортируемой, то, как утверж-
дают в компании, нет уверенности, что 
вино, импортируемое из разных стран 
мира, транспортируется при правиль-
ных условиях в специальных рефмаши-
нах. Ситуацию омрачает тот факт, что 
в местах продаж отсутствуют надлежа-
щие условия хранения. таким образом, 
вина в торговых центрах за исключени-
ем некоторых винотек хранятся при не-
правильных температурных условиях. 
Если не соблюдаются условия хранения, 
то вино разрушается и погибает, таким 
образом, люди покупают безжизненный 
напиток с разрушенной структурой мо-
лекул.

Проблемой рынка остаются индустри-
альные вина, которые производятся из 
исходного сырья относительно низкого 
качества, ведь для производства таких 
вин используют виноград разных сортов, 
собранный с различных виноградников. 
Помимо этого, для увеличения урожай-
ности фермерами применяются хими-
ческая обработка сорняков и различные 
стимуляторы роста винограда. Сегмент 
таких вин занимает большую часть рын-
ка. Цена продажи импортных вин в мага-
зинах обычно в 2-3 раза выше цены им-
порта, а в ресторанах выше от 4 до 10 раз.

ольга фоминских

Четвертый месяц работы Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС) 
подошел к завершению. Эксперты и 

экономисты еще не определились – боль-
ше вреда или пользы приносит это объ-
единение, а международные институты 
считают, что продолжающийся кризис, 
усиленный санкциями в России, негатив-
но сказывается на странах-участницах. 
Желание подорвать доверие к этому объ-
единению со стороны остальных госу-
дарств или очевидные факты? Для того 
чтобы оценить работу ЕАЭС, «Капитал.kz» 
обратился к нашему соотечественнику, 
который на протяжении долгого време-
ни работает в беларуси в международной 
компании «Альпари», Вадиму Иосубу. 
Представляем взгляд из беларуси на ЕАЭС, 
торговые войны, конкурентную девальва-
цию.

- в казахстане периодически разго-
раются споры относительно торговых 
войн между Рф и Рк. аналогичные от-
зывы доносятся и из беларуси. как вы 
считаете, существует это явление в на-
ших странах?

- торговые войны – это несколько пре-
увеличенное и эмоционально нагружен-
ное название. Но тем не менее проблемы в 
торговле между членами ЕАЭС, очевидно, 
есть. Скорее всего, их корни лежат в том, 
что изначально объединительные проек-
ты задумывались как политические или 
геополитические образования, а эконо-
мические последствия не до конца про-
считывались. Первоначально в рамках та-
моженного союза, а сейчас и ЕАЭС, было 
продекларировано свободное движение 
товаров между странами-участницами. 
Звучит это хорошо, но в реальности выгля-
дит иначе. Во-первых, изначально были 
определены изъятия из полного списка 
некоторых товаров. Например, об энерго-
носителях речи не шло сразу, решение это-
го вопроса оставили на потом. Во-вторых, 
многие предприятия оказались не готовы 
к общему рынку внутри объединения и в 
процессе конкуренции стали испытывать 
проблемы и жаловаться своим националь-
ным регуляторам. В России, например, 
компании сетовали на дешевое молоко 
и молочные продукты из беларуси, по-
этому регулярно возникали нетарифные 
ограничения, связанные с санитарным, 
фитосанитарным контролем. Иначе гово-
ря, отдельные предприятия используют 
свой национальный административный 
ресурс, чтобы чинить эти препоны. то, что 
в результате, получается, и принято на-
зывать торговыми войнами. Можно ожи-
дать, что они еще будут между нашими 
странами. 

- Создание ЕаЭС спустя почти 4 ме-
сяца вызвало массу нареканий. как вы 
оцениваете идею ЕаЭС с экономиче-
ской точки зрения?

- К сожалению, положительную оценку 
участия в этом союзе для экономик стран-
участниц дать сложно по одной простой 
причине: за последние два года товароо-
борот между ними только снижается. Это, 
в принципе, можно списать на внешние 
причины: падение цен на нефть, ухудше-
ние геополитической обстановки, но факт 
остается фактом. то, что продвигалось 
как способ увеличения рынков сбыта для 
каждой из стран, по факту обернулось со-
кращением товарооборота. Можно искать 
причины и оправдания, но результат на 
сегодняшний день печальный и одновре-
менно красноречивый.

Фактического выигрыша от этих инте-
грационных объединений пока ни одна 
страна на себе не почувствовала, и, воз-
можно, возвращаясь к предыдущему во-
просу, это связано и с тем, что продекла-
рированная свобода передвижения товара 
между странами зачастую натыкается на 
препятствия. Если бы их не было, эко-
номики могли бы на себе почувствовать 
какой-то положительный результат. Но 
пока его нет.

- Сказалось ли падение российского 
рубля на белорусской экономике?

- Сказалось и очень ощутимо. Дело в 
том, что российский рынок занимает по-
рядка половины всего белорусского экс-
порта, в частности, в Россию идет весь 
поток белорусской продукции сельского 
хозяйства, машиностроения (трактора, 
МАЗы), металлообработки и т.д. Сильное 
падение российского рубля резко сделало 
белорусскую продукцию на рынке РФ не-
конкурентоспособной по цене. Соответ-
ственно, резко снизился экспорт из белару-
си, уменьшились и поступления валютной 
выручки. те предприятия, которые были 
ориентированы в первую очередь на экс-
порт в Россию, сегодня либо продолжа-
ют наращивать складские остатки, либо 
просто останавливают свои  конвейеры. 

- Реагирует ли на это правительство 
беларуси, возможно, через государ-
ственные программы или иные инстру-
менты поддержки производителей?

- беларусь всегда славилась наличием 
госпрограмм по поддержке экономики. И 
сейчас наконец-то признано, что именно 
они являются одним из главных источ-
ником наших экономических бед. У нас 
традиционно поддерживаются и дотиру-
ются госкомпании и сельское хозяйство, в 
основном в виде колхозов и совхозов. Осу-
ществлялась эта помощь за счет эмиссион-
ных и квазиэмиссионных источников. В 
результате в стране опережающими тем-
пами росло количество денег в обращении 
и уровень инфляции. По последнему пока-
зателю беларусь занимает первое место в 
СНГ и Европе. Плюс в конце прошлого года 
в стране произошла сильная девальвация 

– третья за последние пять лет. Это основ-
ные итоги действия государственных про-
грамм по поддержке экономики.

- Насколько девальвировал белорус-
ский рубль в конце года?

- За несколько недель конца декабря – 
начала января по отношению к доллару 
он  подешевел примерно на 40%. Хотя с 
тех пор белорусский рубль укрепился. Но 
это в первую очередь связано с режимом 
курсообразования, а именно привязкой 
белорусского рубля к валютной корзине, 
то есть удешевление доллара в беларуси, 
которое наблюдалось  с середины января, 
было связано с укреплением российского 
рубля к доллару. В результате курс рос-
сийской валюты на нашем рынке растет, а 
доллар и евро падают, и, соответственно, 
стоимость валютной корзины с начала 
года остается более или менее стабильной. 

- в продолжение этого вопроса: мно-
гие эксперты считают, что после всту-
пления в ЕаЭС мы столкнулись с так 
называемой конкурентной девальваци-
ей…

- Стоит понимать, что в каждой стране 
особая ситуация, всех под одну гребенку 
сложно подвести. Но, если к слову «деваль-
вация» подходить строго и формально, 
то оно применимо только к странам, где 
действует фиксированный режим кур-
сообразования. Это сейчас происходит в 
Казахстане, до недавнего времени суще-
ствовало и в беларуси. По факту такой ре-
жим функционирует в Китае и ряде других 
стран. При таком подходе правительства и 
центробанки административно решают 
вопрос о том, сколько будет стоить валю-
та, и опять же этим своим административ-
ным решением допускают резкое сниже-
ние национальных валют. Например, то, 
что произошло в России, не совсем кор-
ректно называть девальвацией, посколь-
ку здесь действует плавающий валютный 
курс и российский рубль падал к доллару 
не потому, что так решил банк России. Он 
снижался на бирже под давлением спроса 
и предложения, под воздействием рыноч-
ных факторов. то есть процессы на россий-
ском валютном рынке, где действует сво-
бодное курсообразование, отличаются от 
тех разовых скачкообразных девальваций, 
которые присущи казахстанскому или бе-
лорусскому рынку.

Когда говорят о  конкурентной деваль-
вации, обычно имеют в виду, что руковод-
ство страны намеренно идет на такой шаг, 
чтобы улучшить конкурентоспособность 
своей экономики и экспорта. Если взять в 
пример беларусь, могу сказать, что наши 
власти не сделали это добровольно и со-
знательно с целью улучшить экспорт. Это 
была вынужденная мера. В ситуации с 
фиксированным валютным курсом, если 
происходит девальвация у соседей, вла-
сти вынуждены проводить девальвацию, 
если не могут поддерживать стабильность 
своей национальной валюты. Ведь для ее 
поддержки они должны тратить золотова-
лютные резервы. Если же эти ресурсы на-
чинают быстро сокращаться – как это про-
изошло в конце прошлого года в беларуси, 
– то правительство и Нацбанк вынуждены 
проводить разовую девальвацию следом 
за девальвацией в соседних странах и от-
нюдь не потому, что им этого хотелось. 
Вообще, эта мера не популярна – она при-
водит к обнищанию населения и росту 
инфляции. будь у властей возможность 
сдержать эту девальвацию, они бы с удо-
вольствием это сделали. 

- принесла ли какой-нибудь эффект 
девальвация, помимо обнищания на-
селения?

- тут нужно оценить ситуацию, которая 
предшествовала девальвации. В середине 
декабря прошлого года начался значи-
тельный отток валюты из страны, люди 
стали активно покупать автомобили и 
бытовую технику в России. Это спровоци-
ровало высокий спрос на иностранную ва-
люту, и буквально за несколько дней в се-
редине декабря на пике валютной паники 
население скупило на чистой основе не-

сколько сотен мил-
лионов долларов 
– что для беларуси 
очень большая сум-
ма. Вслед за этим 
началась массовая 
конвертация депо-
зитов в белорусских 
рублях в валютные. 
За несколько дней 
это привело к тому, 
что в обменниках 
не осталось валю-
ты, возник полный 
дефицит, а банки 
со своей стороны 
не могли выдавать 
валютные вклады. 
Ситуация крайне 
обострилась, и бан-
ковская система 
была близка к кра-
ху. В ответ на это 
власти и провели 
разовую девальва-
цию. Но осуществи-
ли ее, кстати гово-
ря, очень хитрым 
способом. Решили 
не называть ее де-
вальвацией, а ввели 
30%-ный налог на 
продажу валюты 
для юридических 
и физических лиц. 
Официальный курс 
не изменился, но 
при этом покупали 
валюту по старой 
цене на бирже и у 

населения, а продавали по старой плюс 
налог 30%. 

Позже правительство в три шага умень-
шило налог, каждый раз снижая его на 
10%. Официальный курс валюты при этом 
стал расти. Фактически состоялась одно-
моментная девальвация на 30%, но с юри-
дической точки зрения ее не было. тем 
не менее резкий рост стоимости валюты 
уменьшил спрос на нее, в результате ситу-
ация на рынке нормализовалась – период 
дефицита закончился. Поэтому как способ 
выхода из критической ситуации такой 
метод сработал. 

- вопрос девальвации актуален и для 
казахстана…

- Режим фиксированного курсообра-
зования, который действует в Казахста-
не, имеет ряд проблем. Одной из главных 
является то, что какой бы ни был курс 
доллара к тенге, всегда будут те, кто за-
интересован в том, чтобы провести его де-
вальвацию. Это, например, экспортеры. С 
другой стороны, найдутся те, кто против, 
– это импортеры и население. Всегда будут 
разные интересы разных групп. Второй 
вопрос: если и девальвировать националь-
ную валюту, то как – на 5%, 10% или 30%? 
Ответить на него тоже невозможно – в 
любом случае те, кто выступал за деваль-
вацию, будут считать, что недостаточно 
девальвировали.

Единственный выход из этой ситуации – 
переход к плавающему курсу. В этом случае 
с правительства и Нацбанка снимаются 
сразу два вопроса: надо ли девальвировать 
тенге и, если девальвировать, то насколько. 
Эти вопросы самостоятельно отрегулирует 
сам рынок с учетом интересов всех участ-
ников. Рынок – тот механизм, который 
оптимальным образом сбалансирует эти 
противоположные мнения. Это, конечно, 
не идеальный инструмент, но пока это луч-
шее, что придумало человечество.

- после апрельских выборов прези-
дент Нурсултан Назарбаев отметил, что 
будем переходить к плавающему кур-
су...

- По сути, это единственный выход. 
то, что у вас обсуждается сейчас, в бела-
руси муссировалось весь прошлый год 
вплоть до обвала в конце года. Вопрос 
для нас стал актуальным после того, как 
в Казахстане произошла девальвация, об-
рушилась гривна, упал российский рубль 
и весь год велись активные споры сре-
ди аналитиков, экспертов, экономистов. 
Наиболее ответственные люди предлага-
ли перейти к плавающему курсу или, по 
крайней мере, сделать его более гибким. 
Собственно говоря, эти бесплодные дис-
куссии в беларуси к концу года привели 
к резкому вынужденному обрушению 
курса белорусского рубля. Если бы на тот 
момент мы просто увеличили гибкость 
курсообразования, снизив администра-
тивную составляющую и больше доверив-
шись рынку, удалось бы избежать этого. 

- при таком регулировании казахста-
ну не требовалось бы тратить столько 
резервов на поддержку тенге...

- Совершенно верно. Это дорогое удо-
вольствие. Одно дело, когда этим балуется 
Китай, у которого самые большие ЗВР, и 
другое – когда этим занимаются страны с 
ограниченными ресурсами. В этом плане 
беларуси было еще сложнее, чем Казах-
стану, потому что у нас хронически отри-
цательное торговое сальдо и практически 
нет природных ресурсов для экспорта за 
исключением калийных удобрений.

- Стоит ли говорить о единой валюте 
в этом свете?

- С единой валютой ситуация достаточ-
но однозначная – сегодня попытки рас-
качать эту тему имеют скорее геополити-
ческое наполнение, чем экономический 
смысл. Мы с вами обсуждали, что даже 
при объявленном свободном движении 
товаров возникают определенные препо-
ны. А тут единая валюта... 

Вообще, ее введение для неких объ-
единений должно выступать венцом всей 

экономической интеграции. Но для на-
чала необходимо добиться полноценно-
го свободного движения товаров, труда 
и капитала, плюс должны быть макси-
мально сближены макроэкономические 
параметры объединяющихся экономик 
(одного порядка инфляция, безработица), 
синхронизированы экономические ци-
клы, схожая денежно-кредитная полити-
ка и валютное регулирование, бюджетная 
политика, одинаковые принципы налого-
обложения и налоговые ставки. В конце 
концов должен быть единый подход оцен-
ки профицита/дефицита бюджета. Лишь 
когда всего этого удастся достичь, появля-
ется экономический смысл начинать раз-
говор о введении единой валюты. Но пока 
экономики принципиально разные, гово-
рить о единой валюте преждевременно.

В качестве примера можно рассмотреть 
ЕС и евро. Они шли к единой валюте не-
сколько десятилетий, но сегодня стало 
очевидным, что даже здесь она была введе-
на рано. Они создали единый центробанк, 
централизовали денежно-кредитную по-
литику, но в каждой стране продолжает 
работать свой Минфин, формируется свой 
бюджет, своя налоговая политика. В ито-
ге получилось, что налоговая политика в 
таких странах, как Греция и Кипр, отли-
чалась от, например, Германии. те про-
блемы, которые ранее преследовали Кипр, 
сегодня проявились в Греции. Это свиде-
тельствует о том, что недостаточной ока-
залась экономическая интеграция с точки 
зрения налогово-бюджетной политики. 
Что тогда говорить о беларуси, России, 
Казахстане? Полагаю, если настойчиво ра-
ботать над сближением наших экономик, 
то, возможно, через 10-15 лет можно будет 
с осторожностью начать рассматривать 
этот вопрос. Но не сегодня.

- правительства стран уже загово-
рили о создании единого центробанка 
ЕаЭС...

- На данный момент это выглядит аб-
солютно фантастически, исходя из того, 
что денежно-кредитная политика наших 
стран разная, разные режимы курсообра-
зования. Россия с конца прошлого года 
полностью перешла на плавающий курс, 
в Казахстане курс остается  фиксирован-
ным, в беларуси введен так называемый 
режим управляемого плавания. С одной 
стороны, на него влияют спрос и пред-
ложение, но с другой – наш регулятор не 
скрывает, что вмешивается в курсообра-
зование. то есть до полного свободного 
плавания по примеру России далеко даже 
беларуси, не говоря о Казахстане. Анало-
гичная ситуация и в банковских системах, 
которые работают по разным правилам. 
Когда будут более-менее созданы те фак-
торы, о которых я говорил, только тогда 
можно ставить вопрос о едином Цб и об-
суждать, где он будет находиться. 

- вернемся к беларуси и ее эконо-
мике. Не так давно вы рекомендовали 
населению не брать кредиты... Не под-
тверждает ли это наличие кризиса в 
стране?

- Кризисные явления в беларуси, безус-
ловно, прослеживаются, это можно просто 
увидеть по цифрам. Последние месяцы ра-
стут объемы товаров на складах белорус-
ских компаний, активно увеличивается 
количество убыточных предприятий, как 
и их убытки в абсолютном выражении. 
Многие из них останавливают производ-
ство, другие переходят на сокращенный 
рабочий день или неполную рабочую не-
делю. Заморожены доходы населения – в 
реальном выражении этот показатель по 
сравнению с прошлым годом снизился.

В беларуси традиционно был низким 
уровень официальной безработицы (речь 
идет о так называемых зарегистрирован-
ных безработных, которые должны встать 
на учет на биржу и, пока ищут работу, уча-
ствовать в общественных работах, если 
они этого не делают – снимаются с учета). 
Этот уровень был одним из самых низких, 
возможно, среди всех стран СНГ, порядка 
0,5%. Но опять же не потому, что у нас все 
так хорошо, а из-за особенностей учета. 
так вот, даже эта цифра начинает суще-
ственно расти. Признаки кризиса налицо. 
В связи с этим для стабилизации ситуации 
с инфляцией и снижения девальвацион-
ных ожиданий Цб проводит, совершен-
но оправданно, кстати говоря, жесткую 
денежно-кредитную политику. Ставки 
Нацбанка, а вслед за ними и проценты 
по кредитам и депозитам, достаточно вы-
соки. С одной стороны, мы имеем очень 
дорогие кредиты, а с другой – наблюдаем 
экономический спад. В этой ситуации ни-
кто не может быть уверен в завтрашнем 
дне – сохранит ли человек работу, поэтому 
сейчас стоит воздержаться от банковских 
кредитов. На сегодняшний день ставка по 
кредиту в беларуси формально на уровне 
30-40%, но с учетом всех комиссий и пла-
тежей может достигать 60-70% годовых.

В любой экономике все происходит ци-
клами, в том числе и денежно-кредитная 
политика – бывают периоды низких и вы-
соких ставок. При низких кредиты брать 
выгодно, а при высоких нет, но зато, если 
есть сбережения, их нужно размещать в 
банках, потому что ставка вознагражде-
ния по ним высокая. В беларуси сейчас 
именно такой период. 

Еще одно подтверждение того, что в бе-
ларуси наблюдаются кризисные явления, 
то, что рост ВВП по итогам трех месяцев 
(год к году) снизился на 2%.

- Сказываются ли эти явления на бан-
ковском секторе?

- Работа банков напрямую зависит от 
функционирования реального сектора, 
который генерирует основную часть при-
были фининститутов. Проблемы в реаль-
ном секторе перекидываются в банков-

ский сектор с определенным временным 
лагом, что, собственно, сейчас и начинает 
происходить. буквально на днях был опу-
бликован бюллетень банковской стати-
стики за март: если в январе-феврале бан-
ковская система отработала с прибылью, 
то в марте банки уже продемонстрирова-
ли убытки. Проблемы в реальном секторе 
спровоцировали и рост плохих кредитов. 
банки мало того, что перестают получать 
деньги от заемщиков, так они еще и вы-
нуждены из собственных средств увели-
чивать отчисления в резервы. Мы видим 
высокие темпы роста плохой задолжен-
ности, хотя в абсолютном выражении эта 
цифра еще не слишком большая – порядка 
5% всех активов, подверженных кредит-
ному риску. И пока нельзя говорить о гло-
бальном кризисе в белорусском банков-
ском секторе, но тревожные сигналы уже 
появляются.

- правительство беларуси обрати-
лось в Мвф и антикризисный фонд Ев-
разЭС за кредитами. помогут ли они 
преодолеть эту ситуацию?

- Правительство обратилось и хочет по-
лучить кредиты в обоих источниках. 

Ситуация с этими кредитами следую-
щая: во-первых, страна срочно нуждается 
в средствах для расчета по внешним дол-
гам. Внутренних источников для погаше-
ния этих займов не хватает. Во-вторых, что 
более важно, на мой взгляд, это та польза, 
которую принесет сотрудничество с МВФ 
и ЕврАзЭС. Финансирование эти институ-
ты осуществляют только под проведение 
структурных реформ, как раз в них сейчас 
и нуждается беларусь. Я бы оценил важ-
ность проведения этих реформ выше, не-
жели сам факт получения средств. Если 
провести аналогию: они не просто пред-
лагают рыбу, а предлагают удочку. Ведь 
предложенные МВФ и антикризисным 
фондом ЕврАзЭС реформы направлены на 
то, чтобы в будущем потребность в заем-
ных деньгах у страны отпала. Поскольку 
невозможно постоянно занимать и пога-
шать старые займы, ни к чему хорошему 
это не приведет, поэтому это самый важ-
ный момент кредитов от данных институ-
тов, на мой взгляд.

- говоря о развитии экономики, очень 
интересна ваша позиция относительно 
того, что не стоит проводить деномина-
цию белорусского рубля...

 - На мой взгляд, для этой меры здесь не 
пришло время. Мы в беларуси все миллио-
неры. Средняя зарплата по стране состав-
ляет 6,5 млн белорусских рублей, а самая 
крупная купюра – 200 тыс. Ценники в ма-
газинах с большим количеством нулей, что 
иногда ставит в тупик иностранцев. Оче-
видно, что валюта с таким низким номина-
лом нуждается в деноминации, но счита-
ется, что ее стоит проводить только после 
того, как будет остановлен рост инфляции 
и снижены девальвационные риски. 

За последние пару десятилетий в бе-
ларуси было две деноминации, всего не-
сколько стран мира могут похвастаться 
такими «успехами». К тому же, если в 
стране деноминация происходит регу-
лярно, это свидетельствует о провальной 
денежно-кредитной политике. Поэтому, 
если инфляция будет высокой, а мы про-
ведем деноминацию, необходимость в ней 
может вновь возникнуть через 3, 5, 7 лет 
и мы опять распишемся в своей несостоя-
тельности. Поэтому сначала имеет смысл 
стабилизировать ситуацию с националь-
ной валютой, снизить годовую инфляцию 
до какого-то адекватного уровня, которым 
можно считать ниже 10%. За последние 20 
лет в беларуси было лишь три года, когда 
инфляция была ниже этого показателя, в 
остальной период она превышала его. К 
тому же чисто технически это дорогое удо-
вольствие. Поэтому я сторонник того, что 
нужно стабилизировать озвученные мною 
факторы и только после этого можно и 
нужно проводить деноминацию.

- Нацбанк беларуси проводит актив-
ную политику по дедолларизации эко-
номики. какие позитивные и негатив-
ные последствия принесли эти меры?

- Это необходимая политика, и Нац-
банк продекларировал, что нужно ее 
проводить. Но пока больших успехов нет. 
Ситуация в Казахстане схожа – здесь тра-
диционно стоимость на любые дорогие 
товары (недвижимость, автомобили) была 
в долларах. Основные причины этого, на 
мой взгляд, высокая инфляция и регуляр-
ная девальвация. Кроме того, сами власти 
беларуси приложили к этому руку, уста-
навливая, например, цель по зарплатам в 
валюте. Официально в беларуси зарплату 
нельзя получать в валюте и всегда было 
нельзя. Между тем руководство страны 
объявляло о прогнозах роста средней зар-
платы в валюте: «Мы планируем довести 
среднюю зарплату в ближайшую пяти-
летку до 500 долларов». Что еще сильно у 
нас в стране привязано к валюте? Ставка 
аренды. Ее разрешили номинировать в 
евро – сами платежи, безусловно, проис-
ходят в белорусских рублях по официаль-
ному курсу, но стоимость определяется в 
евро. Сейчас попытки Нацбанка отвязать 
ставку аренды от евро натыкаются на се-
рьезное противостояние застройщиков, 
девелоперов и т.д.

Я сторонник того, чтобы экономика 
страны была нормальной, и на ее тер-
ритории единым законным платежным 
средством и средством, в котором долж-
ны измеряться цены, должна быть нацио-
нальная валюта. Но, опять же, сделать это 
не так просто. Успех дедолларизации при-
дет тогда, когда удастся обуздать инфля-
цию, а национальная валюта станет более 
стабильной. 

Я наблюдал аналогичный процесс в Рос-
сии, где он прошел весьма успешно. В на-
чале 90-х все цены измерялись в долларах. 
буквально в конце 90-х, спустя несколько 
лет после гиперинфляции и девальвации, 
люди очень быстро начали считать в рос-
сийских рублях. Этого стоит ожидать и в 
Казахстане, и беларуси, но администра-
тивно этого добиться нельзя. Нельзя за-
ставить людей считать все в тенге или бе-
лорусских рублях, если это им неудобно. 
только при стабильной валюте население 
само к этому придет.

пусан становится медицинской 
столицей кореи
17 тысяч казахстанцев выбрали это направление для медицинского туризма

Assa Valley Almaty 
Новое явление в мировом виноделии

взгляд из беларуси: казахстану 
пора отпустить тенге
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МаРадоНа 
обвиНяЕт фифа

бывший форвард сборной Аргенти-
ны Диего Марадона заявил о том, что 
в Международной федерации футбола 
(ФИФА) царит анархия, виновником 
которой является действующий пре-
зидент организации йозеф блаттер. Об 
этом сообщает Reuters. «Все в футболь-
ном мире знают, что в ФИФА царит пол-
ная анархия, а блаттер абсолютно ни-
чего про это не знает. Именно поэтому 
я поддержал кандидатуру принца Иор-
дании Али бин Аль-Хусейна», – заявил 
Марадона. Выборы президента ФИФА 
пройдут во время конгресса организа-
ции, который состоится 29 мая в швей-
царском Цюрихе. Кроме Аль-Хусейна и 
блаттера на пост главы федерации пре-
тендуют глава Королевского футболь-
ного союза Нидерландов Михаэл ван 
Праг и бывший игрок сборной Порту-
галии Луиш Фигу. блаттер возглавляет 
ФИФА с 1998 года. Нынешние выборы 
станут для 79-летнего функционера пя-
тыми. (lenta.ru)

пРовокатоР 
НайдЕН

Провокационный баннер точно 
не заказывали Paddy Power и фанаты 
«Манчестер Юнайтед». Во время матча 
чемпионата Англии между «Ливерпу-
лем» и «КПР» над «Энфилдом» пролетел 
самолет с баннером, на котором было 
написано «Rodgers Out. Rafa In» – «Род-
жерс уходит, Рафа приходит». После 
игры брендан Роджерс в шутку предпо-
ложил, что баннер был заказан бените-
сом. Пилот самолета отказался выдать 
заказчика, но отметил, что это точно 
не была букмекерская контора Paddy 
Power. также заказчик не был фанатом 
«МЮ», как предполагалось ранее. (eu-
rosport.ru)

хьюитт 
выбиРаЕт 
«УиМблдоН»

Австралийский теннисист Ллейтон 
Хьюитт не выступит на Открытом чем-
пионате Франции, чтобы сосредото-
читься на «Уимблдоне» и Кубке Дэвиса. 
Об этом сообщает abc.net.au. Австрали-
ец сыграет на двух турнирах в преддве-
рии стартующего 29 июня «Уимблдо-
на», и он должен получить wild card для 
участия в турнире «большого шлема». В 
июле Хьюитт поможет сборной в матче 
Кубка Дэвиса с командой Казахстана. 
Экс-первая ракетка мира в нынешнем 
сезоне провел лишь пять матчей в оди-
ночном разряде. На «Ролан Гаррос», ко-
торый в этом году пройдет с 19 мая по 7 
июня, 34-летний Хьюитт дважды дохо-
дил до четвертьфинала, информирует 
РИА «Новости». (eurosport.ru)

НЕМЦЕв 
аРЕСтовали  
в катаРЕ

Это не первый случай, когда катар-
ские власти мешают журналистскому 
расследованию вокруг будущего мун-
диаля. «Мы были арестованы в Катаре, 
допрошены местной полицией и пред-
ставителями разведки, – сообщил в в 
твиттере корреспондент немецкого 
телеканала ARD Флориан бауэр. – В те-
чение нескольких дней нам не разреша-
ется покидать страну. Все записанные 
материалы стерты, оборудование ис-
порчено». Другой немецкий телеканал 
WDR, также работающий над филь-
мом, сообщил, что их бригада репорте-
ров была арестована во время съемки в 
Дохе, а затем допрошена сотрудниками 
государственной безопасности и выпу-
щена на свободу спустя 14 часов. Съе-
мочное оборудование, ноутбуки и пер-
сональные мобильные телефоны были 
конфискованы и возвращены спустя 
четыре недели. Все данные с носителей 
были удалены, а оборудование повреж-
дено. Это не первый случай задержания 
представителей СМИ в Катаре. В октя-
бре 2013 года два немецких журнали-
ста были арестованы за попытку снять 
на видеокамеру ход строительства 
футбольных стадионов. телерепортер 
и оператор были освобождены из-под 
стражи 27 часов спустя только после 
вмешательства Министерства ино-
странных дел Германии. Журналисты 
планировали подготовить материалы 
о недопустимых условиях труда на воз-
ведении объектов чемпионата мира по 
футболу 2022 года. (eurosport.ru)

СМЕРтЕльНая 
поЕздка

бывший чемпион мира по версии 
Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) Эндрю Льюис погиб в возрас-
те 44 лет в результате ДтП неподалеку 
от столицы Гайаны Джорджтауна. Об 
этом сообщает Boxingscene. Льюис, 
ехавший на велосипеде, попал под авто-
мобиль. боксера оперативно доставили 
в больницу, где врачи констатировали 
его смерть. Кто является виновником 
ДтП, не сообщается. В 2001 году Льюис, 
победив американца Джеймса Пейджа, 
стал первым боксером из Гайаны, ко-
торый завоевал титул чемпиона мира 
в полусреднем весе (до 66,7 килограм-
ма). Спустя год спортсмен уступил в 
бою с Рикардо Майоргой из Никарагуа 
и лишился пояса. Всего за свою карьеру 
боксер, носивший прозвище шестигла-
вый, провел 29 боев, в 24 из которых 
одержал победы (20 – нокаутом). Вы-
ступления на профессиональном ринге 
боксер завершил в 2008 году. (lenta.ru)

дЖУдЖак МоЖЕт 
пЕРЕйти в 
«иНтЕР»

Хавбек может перейти в «Интер» 
летом, когда его контракт с «Динамо» 
закончится. «Я читал об интересе «Ин-
тера». Мы подходим к концу сезона, мой 
контракт с «Динамо» истекает. Нор-
мально, что появляется интерес других 
команд. Вспомните, как часто писали 
об интересе ко мне различных клубов», 
– заявил Джуджак. «Могу подтвердить, 
что «Интер» интересовался мной. Мне 
льстит, когда мной интересуются та-
кие большие клубы. Зимой мы были 
невероятно близки к соглашению, мы 
постоянно были на связи. Сейчас мне 
и самому интересно, где я продолжу 
карьеру», – отметил венгр. После 34 ту-
ров Серии А «Интер» идет на восьмом 
матче с 49 очками. От «Фиорентины», 
замыкающей еврокубковую пятерку, 
«нерадзурри» отстают на три балла. 
(eurosport.ru)

ЧаСы за файЕР

болельщик сборной Черногории 
Лука Лазаревич, бросивший файер во 
вратаря сборной России Игоря Акин-
феева во время отборочного матча ко-
манд, подарил голкиперу ЦСКА часы 
из монастыря Острог, главной святыни 
страны. Об этом сообщает «Советский 
спорт». Подарок Акинфееву передаст 
его бывший партнер по армейскому 
клубу Алексей трипутень, ныне явля-
ющийся главой детской футбольной 
команды «торнадо» из будвы. Часы три-
путень получил после товарищеского 
матча между болельщиками сборных 
Черногории и России. На игре побы-
вал и Лазаревич, которого ради этого 
специально отпустили из тюрьмы, где 
он должен провести 3,5 месяца. С каж-
дой стороны участие приняли более 
20 футболистов, среди которых были и 
профессиональные в прошлом игроки. 
Итог встречи – 5:2 в пользу черногор-
цев. Прошедшая 27 марта игра между 
Черногорией и Россией была сорвана 
из-за хулиганского поведения черно-
горских фанатов. На первой минуте 
матча в голкипера российской сборной 
Игоря Акинфеева был брошен файер, 
после чего встреча прервалась на 40 
минут, однако затем возобновилась. Во 
втором тайме при счете 0:0 болельщи-
ки вновь стали бросать на поле посто-
ронние предметы, из-за чего судья Де-
низ Айтекин окончательно прекратил 
матч. (lenta.ru)

бЕкхЭМ СдЕлал 
СЕбЕ подаРок

Известный футболист Дэвид бекхэм 
зарегистрировал аккаунт в Instagram. 
Страница в социальной сети доступна 
по нику @davidbeckham. Спортсмен 
приурочил появление аккаунта к свое-
му дню рождения – 2 мая бекхэм отме-
тил 40-летие. В подписи к первому вы-
ложенному снимку Дэвид написал, что 
рад быть в Instagram и готов делиться с 
читателями особыми моментами своей 
жизни. За шесть часов после создания 
страницы на бекхэма подписались 
более полутора миллионов пользова-
телей, а в самом аккаунте появились 
пять фотографий. Первая из них стала 
самой популярной: она собрала более 
350 тысяч лайков и около 39 тыс. ком-
ментариев. Аккаунт жены футболиста 
Виктории бекхэм насчитывает 4,3 млн 
подписчиков, а на страницу старшего 
сына пары, бруклина бекхэма, подпи-
саны 2 млн пользователей. Дэвид бек-
хэм родился 2 мая 1975 года в Лондоне. 
Он известен по выступлениям за «Ман-
честер Юнайтед», мадридский «Реал», 
итальянский «Милан», французский 
«Пари Сен-Жермен», «Лос-Анджелес 
Гэлакси» и сборную Англии. Помимо 
футбола, бекхэм активно снимается 
в рекламах и глянцевых журналах, он 
является лицом нескольких крупных 
компаний и брендов. (lenta.ru)

тРощиНСкий 
завЕРшил 
каРьЕРУ

Как стало известно сайту шайба.
kz, нападающий Андрей трощинский 
завершил игровую карьеру и в следу-
ющем сезоне будет работать помощни-
ком главного тренера в павлодарском 
«Иртыше». Андрей трощинский являет-
ся воспитанником Усть-Каменогорска, 
играл за юниорскую, молодежную и 
взрослую сборные Казахстана, высту-
пал на 7 чемпионатах мира и Олим-
пиаде в турине, защищал цвета таких 
команд, как «Динамо-2» (Москва), 
«торпедо» (Усть-Каменогорск), «Вустер 
АйсКэтс» (Вустер, Массачусетс, СшА), 
«Металлург» (Магнитогорск), «барыс» 
(Астана), «Есенице» (Словения), «Га-
зовик» (тюмень«), «Сарыарка» (Кара-
ганда), «Арлан» (Кокшетау) и «Иртыш» 
(Павлодар). (shaiba.kz)

дУглаС 
МоЖЕт Стать 
казахСтаНЦЕМ

26-летний бразильский легионер 
алматинского «Кайрата» Дуглас Жуни-
ор да Силва Негрейрос станет казах-
станцем, пишет Sports.kz. Обладатель 
Кубка УЕФА Дуглас уже подал необхо-
димые документы и может стать казах-
станцем. Если до сентября этот процесс 
будет завершен, то он сможет принять 
участие в стыковых матчах квалифика-
ции чемпионата Европы. (sports.kz)

дияС На 
пРЕЖНЕМ МЕСтЕ

Казахстанская теннисистка Зарина 
Дияс сохранила свою позицию в первой 
сотне обновленного рейтинга одиноч-
ного разряда Женской теннисной ассо-
циации (WTA). На данный момент Дияс 
является лучшей представительницей 
Казахстана в этом рейтинге, занимая 
32-ю строку. Казахстанка Ярослава 
шведова, также входящая в первую 
сотню, опустилась на две строки – на 
58-е место. Во второй сотне со 105-й на 
108-ю строчку опустилась казахстанка 
Юлия Путинцева. Возглавляет рейтинг 
одиночного разряда американка Сере-
на Уильямс, второй идет румынка Си-
мона Халеп, третьей – россиянка Мария 
шарапова. В рейтинге парного разряда 
шведова поднялась на строку – до 40-го 
места, Дияс во второй сотне сохранила 
105-е место. В третьей сотне казахстан-
ка Анна Данилина опустилась на две 
строки – на 256-еместо. Возглавляет 
рейтинг парного разряда представи-
тельница Индии Сания Мирза, второе 
и третье места делят итальянки Сара 
Эррани и Роберта Винчи. (newskaz.ru)

кУкУшкиН 
подНялСя  
На СтРоЧкУ

Казахстанский теннисист Михаил 
Кукушкин за истекшую неделю оты-
грал строку в обновленном рейтинге 
Ассоциации теннисистов-професси-
оналов (ATP). По состоянию на 4 мая, 
когда был опубликован новый рейтинг, 
Кукушкин остается лучшим предста-
вителем Казахстана в этом рейтинге и 
занимает 55 строку, Андрей Голубев во 
второй сотне опустился на две позиции 
и стал 119-м, Александр Недовесов под-
нялся на строку – на 120 место. Возглав-
ляет рейтинг одиночного разряда серб 
Новак Джокович, вторым идет швей-
царец Роже Федерер, на третьем месте 
– британец Энди Маррей. В рейтинге 
парного разряда лучшим из казахстан-
цев остается Голубев, поднявшийся с 
69-й на 68 позицию, во второй сотне Не-
довесов потерял 12 строк и стал 151-м. 
Кукушкин опустился на три позиции 
и занимает 195 место. Возглавляют 
рейтинг парного разряда по-прежнему 
американцы боб и Майк брайаны, 
на третьем месте – бразилец Марсело 
Мело. (newskaz.ru)

Ралли-РЕйд  
в актаУ

трасса рейда пройдет по живопис-
ным местам Мангистауской области, бе-
реговой линии Каспийского моря и ка-
ньонам плато Устюрт. По информации 
организаторов, гонка станет первым в 
современной отечественной истории 
крупномасштабным соревнованием, 
соответствующим всем международ-
ным стандартам FIA (Международная 
автомобильная федерация). трасса для 
ралли специально подбиралась так, что-
бы участники могли насладиться всем 
разнообразием раллийных дорог – от 
гравийного покрытия до песчаных бар-
ханов. Участие в гонке, которая пройдет 
с 30 мая по 5 июня, примут лучшие ка-
захстанские экипажи и звезды мировых 
турниров по ралли-рейдам. Судейство 
на этапах «Казахстан 2015» будут осу-
ществлять представители Федерации 
автомотоспорта РК под руководством 
британских специалистов из спортив-
ной Федерации Великобритании MSA 
UK. Помимо участников и иностранных 
экспертов турнир посетят почетные 
гости – ведущие гонщики планеты и 
международные спортивные функцио-
неры. Ожидается приезд неоднократно-
го победителя «Дакара», знаменитого 
«Лиса пустыни» Жана-Луи шлессера. 
торжественный старт ралли-рейда Rally 
KAZAKHSTAN 2015 состоится 30 мая в 
Актау. Организаторами турнира высту-
пили Министерство культуры и спорта 
РК, акимат Мангистауской области, Фе-
дерация автомотоспорта РК и профес-
сиональный спортивный клуб MobilEx 
Racing Team. (lada.kz)

СЕМЕНов 
оСтаЕтСя  
в «баРыСЕ»

Защитник сборной Казахстана Мак-
сим Семенов подписал новый односто-
ронний контракт с «барысом», сообща-
ет «Хоккейный инсайдер». Соглашение 
рассчитано на 3 года. В минувшем се-
зоне 31-летний хоккеист сыграл в ре-
гулярном чемпионате КХЛ 49 матчей и 
набрал 6 (2+4) очков. В 4 играх Кубка 
Гагарина набранными очками не отме-
тился. На чемпионате мира в Кракове 
сделал одну результативную передачу. 
(shaiba.kz)

СЕдьМыЕ в РигЕ

В Риге завершился турнир по хок-
кею с шайбой среди юношей 2002 г.р. 
– WSI-2015 (World Selects Invitational), 
в котором приняли участие 16 команд 
из 10 стран. Казахстан на этом между-
народном соревновании достойно 
представили воспитанники ДЮСш 
«барыса». В регулярной части турнира 
«барыс-2002» обыграл сборные Норве-
гии (4:2), Латвии (3:2), а также коллек-
тив из восточной части СшА – ECS (4:3), 
уступив при этом командам из Канады 
(2:6) и швеции (1:6). По итогам пяти 
встреч наши ребята заняли 7 место 
среди 16 команд. В финале подопеч-
ным Кайдарова предстояло вновь скре-
стить клюшки с североамериканским 
коллективом, однако в этот раз удача 
была не на нашей стороне – 1:2. тренер 
«барыса-2002» Рамазан Кайдаров про-
комментировал выступление своих 
подопечных: – В плей-офф мы вновь 
вышли на американскую команду, ко-
торую обыграли днем ранее – 4:3, тогда 
победную шайбу забросил наш Илья 
Рейнгардт. Именно с этим коллективом 
нам предстояло побороться за выход в 
следующий раунд. На протяжении всей 
встречи все складывалось хорошо, было 
множество моментов у чужих ворот, но 
реализовать смогли лишь один. В итоге 
ничья – 1:1 в основное время, и последу-
ющий овертайм, где расторопнее ока-
зался соперник. По регламенту сорев-
нования в овертайме команды играют в 
формате 3 на 3, было не просто, к тому 
же заканчивали игру в две пары защит-
ников. Интересно, что с этой командой 
в прошлом году мы встречались в това-
рищеском матче и уступили им с доста-
точно крупной разницей в счете, сейчас 
же выступали на равных. также хочу 
отметить, что на этом турнире играли 
с применением силовых приемов, что 
было для нас несколько непривычным, 
так как в ЧРК и первенстве РФ мы не 
играем в тело. те же самые американцы 
и скандинавы более уверенно смотре-
лись по этой части. Очень впечатлила 
игра шведов, которые заняли в итоге III 
место – много рослых ребят в команде, 
очень подвижные, с хорошим катани-
ем и бросками. В целом, хочу сказать, 
что участие в турнире положительно 
скажется на нашей дальнейшей рабо-
те; мы выяснили, в каком направлении 
нам следует дальше двигаться, какую 
работу над ошибками провести. Посмо-
трели на ребят, на их умение собраться 
в нужный момент и продолжить борьбу. 
(hcbarys.kz)

В истории тенниса было мно-
жество событий, предметов 
и личностей, которые из-

менили представление зрителей 
о спорте и заставили измениться 
сам спорт. Американское издание 
Tennis подводит итоги прошедших 
пятидесяти лет, отмечая наиболее 
яркие и важные объекты. теннис-
ный обозреватель Стив тиньор 
рассказывает о наиболее значимом 
поединке в американской, а может 
и мировой истории.

«20 сентября 1973 года на стади-
оне Astrodome в Хьюстоне тридцать 
тысяч человек наблюдали за тем, 
как в выставочном поединке бил-
ли Джин Кинг творила историю, 
забрасывая бобби Риггза ударами. 
Еще девяносто миллионов человек 
сидели перед своими телевизора-
ми по всему миру. Ни один теннис-
ный поединок прежде или после не 
собирал такой аудитории. Спустя 
сорок лет можно с уверенностью 
сказать, что ни один матч не был и 
таким обсуждаемым.

Обвинения в том, что все было 
подстроено, неоднократно обру-
шивались на Риггза. Первое из них 
было озвучено через несколько ча-
сов после завершения поединка, и 
сложно назвать год, в котором бы 
не появлялись новые. Пик шумихи, 
поднятой вокруг «битвы полов», 
пришелся на середину семидеся-
тых, однако ее отголоски слышны 
и сейчас. Многие болельщики все 
еще не могут поверить в то, что 
женщина могла честно и бесспор-
но переиграть мужчину на корте. 
Возможно, именно поэтому билли 
Джин не стесняется почаще напо-
минать об этом мировому теннис-
ному сообществу.

Есть ли сейчас, спустя столько 
лет, способ по-новому рассказать о 
наиболее значимом и самом резо-
нансном взносе тенниса в амери-
канскую культуру? Пожалуй, стоит 
упомянуть аспект, которого  обо-
зреватели касаются реже всего: как 
похожи были Кинг и Риггз. Меньше 
всего они походили на смертель-
ных врагов. Скорее, на членов од-
ной большой дружной семьи. И по-
единок их был скорее конфликтом 
поколений, чем полов.

И билли Джин, и бобби росли 
в семье среднего класса в Южной 
Калифорнии. Он был сыном по-
сыльного в Лос-Анджелесе, она 
– дочерью пожарного в Лонг-бич, 
обе семьи были богобоязненными 
и дружными. Ни Кинг, ни Риггз не 
были классического теннисного 
телосложения: ее рост составлял 
165 сантиметров, а он был лишь не-
многим выше 170-ти. Однако каж-
дый из этой пары сполна компенси-
ровал недостаток роста быстротой 
мышления и подвижностью. Кинг 
и Риггз были лучшими и наиболее 

драчливыми соперниками в исто-
рии тенниса.

Что интересно, в начале карье-
ры оба спортсмена были мотиви-
рованы одним и тем же человеком 
– Перри Джонсом. Перри называли 
царем тенниса в Южной Калифор-
нии, который управлял своими 
землями из офиса в теннисном 
клубе Лос-Анджелеса. Джонс обо-
жал своих лучших игроков. Эл-
лсворт Вайс и Джек Крамер были 
высокими, воспитанными и кра-
сиво одетыми, и, что важно, были 
уроженцами Калифорнии и воспи-
танниками его клуба. Кинг и Риггз 
не подходили ни под один из пун-
ктов данного перечня. Перри не 
постеснялся сказать им это в лицо. 
Не удивительно, что билли Джин и 
бобби отреагировали одинаково.

«Джонс был ужасным снобом», 
– написал Риггз в своей автобио-
графии. «Он больше беспокоился 
о родословной и костюме новичка, 
чем о его игровых навыках. Я был 
невысокого роста, моему инвента-
рю не хватало блеска, но я никогда 
не боялся высказывать Перри свое 
мнение о любой дискриминации», 
– писал он.

В 1935 году Риггз победил на 
юниорском чемпионате СшА, по-
сле чего должен был принять уча-
стие в Уимблдонском турнире. 
Однако Джонс помешал планам 
теннисиста. «Для меня было оче-
видным, что Перри и его дружки 
сразу поменяли свое мнение о до-

пуске американских юниоров на 
Уимблдон, после того, как узнали, 
что чемпионом стал Риггз», – вспо-
минал бобби.

Юный Риггз отомстит Джонсу 
спустя четыре года. тогда, наконец-
то будучи допущенным на газоны 
Всеанглийского клуба, он добьется 
необычного достижения: победит 
в одиночном, парном и смешанном 
разрядах турнира.

В 1954 году многое изменилось, 
но не Перри Джонс, что могла бы 
засвидетельствовать юная билли 
Джин Моффитт. В этом году она 
впервые приняла участие в юниор-
ском турнире, надев блузку и шор-
ты, которые сшила ее мать. После 
завершения соревнований Джонс 
не разрешил ей сфотографировать-
ся с остальными участницами – в 
его мире девочки носили платья. 
Кинг навсегда запомнила эту из-
девку и отсутствие поддержки со 
стороны Перри и его друзей-функ-
ционеров.

«Главной проблемой для юных 
теннисисток в Южной Калифорнии 
была, как ни странно, местная Ас-
социация тенниса. Или, проще го-
воря, местное логово шовинистов. 
А начинался подобный тип мышле-
ния как раз с Перри Джонса. В Юж-
ной Калифорнии все блага всегда 
доставались мальчикам», – сооб-
щила билли Джин в своей автоби-
ографии. было ли совпадением то, 
что «битва полов» проводилась 
на кортах Лос-анджелесского тен-

нисного клуба, которым прежде 
управлял Джонс? Вряд ли.

Кинг доказала неправоту Джон-
са и его приятелей очень просто 
– всего лишь стала лучшей тенни-
систкой своего времени. В 1967 
году она повторила достижение 
Риггза, победив во всех трех разря-
дах на Уимблдоне. И билли Джин, и 
бобби были рады оставить позади 
эру любительского тенниса и шаг-
нуть в эпоху рискованных профес-
сиональных игр.

В итоге Кинг и Риггз оказались 
на двух противоположных сторо-
нах баррикад. С точки зрения феми-
нистки семидесятых, конечно. Она 
навсегда запомнилась людям про-
грессивной героиней, боровшейся 
за равенство. А он был главарем 
шовинистических свиней, главным 
клоуном, которому в данной драме 
была отведена роль злодея.

«После завершения нашего мат-
ча я был похож на пожарный шланг 
после пожара. брошен в стороне и 
никому не интересен», – так иро-
нично описывал свое положение 
сам бобби. Они с Кинг были рож-
дены в совершенно разные эпохи. 
Риггз был рожден во время Вели-
кой депрессии и пережил Вторую 
мировую войну, тогда как бил-
ли Джин, которая была на 26 лет 
младше, ощутила значительное 
влияние революционных шести-
десятых и антивьетнамской кам-
пании.

Отголоски шумихи вокруг «бит-
вы полов» до сих пор слышны, по-
тому что вопросы, которые под-
нимались вокруг данного матча, 
– равенства полов и оплаты за труд 
– до сих пор актуальны. И не только 
в теннисе. Однако важно и то, с ка-
кой радостью и Кинг, и Риггз уча-
ствовали в данном матче (конечно, 
когда билли Джин не становилось 
плохо на корте из-за переизбытка 
эмоций). Они могли заставить друг 
друга засмеяться во время важней-
шего поединка в их жизни. Им это 
удавалось и позже. Кинг позвонила 
Риггзу за день до его смерти в 1995 
году. По словам билли Джин, она 
завершила разговор самой главной 
фразой. «Я тебя люблю».

Даже в начале восьмидесятых 
Риггз пытался добиться реванша, 
как рассказывала билли Джин. 
Однако ответом всегда было реши-
тельное нет. Но Кинг ценила реши-
тельность.

«Я люблю его, правда», – расска-
зывала спортсменка. «бобби никог-
да не отступает».

Спустя сорок лет становится по-
нятно, что именно эта черта харак-
тера объединяла Риггза и Кинг».

андрей киденко 
Gotennis.ru 
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важные вещи века. 
битва полов

// сПорт // сПорт

В прошлом сезоне «Челси» Мо-
уринью, по признанию само-
го тренера, был «маленькой 

лошадкой», не способной соревно-
ваться с большими скакунами. Рас-
сказ о том, как Жозе менее чем за 
год выкормил своего «жеребенка» 
и стал чемпионом АПЛ.

Не знаю, приходилось ли Жозе 
Моуринью знакомиться с твор-
чеством Найка борзова, но в про-
шлом году «Особенный» прак-
тически слово в слово повторил 
текст одной из песен певца про 
«маленькую лошадку» на своей 
пресс-конференции. «Лошадка» 
португальца тогда и вправду «сто-
ила очень много денег», жилось ей 
несладко, и при этом она остава-
лась маленькой и лишь готовилась 
«вырасти» в следующем сезоне. 
так планировал сам Жозе, и планы 
Моуринью осуществились практи-
чески идеально. Уж что касается 
борьбы за титул в АПЛ, так точно! 
Ведь у подросшего «жеребчика» из 
Западного Лондона конкуренты 
только пыль из-под копыт глотали. 
А кое-кто даже и пыли не видел, до-
бираясь туда, где уже и след буду-
щего чемпиона простыл.

О причинах чемпионского успе-
ха «Челси» мы говорили еще в се-
редине февраля. Да-да, уже тогда 
все было ясно, и хотя «синие» по-
зволили себе немного «пошалить» 
на фоне усталости и разочарования 
от вылета из ЛЧ, конкуренты были 
просто не в состоянии придать гон-
ке за английский титул серьезную 
интригу, а когда пришло время са-
мому «Челси» поставить на место 
преследователей, «синие» сделали 
это без особых волнений. Апрель-
ские встречи тет-а-тет с пресле-
дователями принесли в копилку 
лондонцев четыре очка, после 
приобретения которых оставалось 
лишь уладить формальности. И с 
этой задачей команда Моуринью 
справилась, даже не обращая вни-
мания на усталость, злость кусачих 
противников из нижней половины 
таблицы и кадровый кризис в ли-
нии нападения. И последнее обсто-
ятельство показательно, ведь Дие-
го Коста был одним из важнейших 
факторов успеха команды в сезоне. 

Если обычных лошадей кормят 
овсом и сеном, то своего «жереб-
ца» Моуринью покормил летом 
передачами Сеска Фабрегаса и 
голами Диего Косты вкупе с бой-

цовскими качествами последнего. 
Эти два трансфера стали знаковы-
ми для «Челси». Важнейшими и 
определяющими. Причем если по 
Диего еще во времена его игры за 
«Атлетико» практически не возни-
кало сомнений в том, что в коман-
де Моуринью он будет смотреть-
ся как влитой, то относительно 
Фабрегаса имелись опасения. Не 
раскис ли в «барселоне» на фоне 
непостоянного места в составе? 
Сможет ли перестроиться с ком-
бинационного футбола «барсы» 
и «Арсенала» на более силовой и 
атлетичный в исполнении «Чел-
си»? Ответы были категоричными 
с первых же туров – не раскис и 
смог. Еще как смог! Впрочем, сло-
во «смог» можно повторять по от-
ношению практически к каждому 
игроку в составе «синих», начи-
ная с тибо Куртуа, который смог 
без проблем заменить в воротах 
команды самого Чеха, и заканчи-
вая Эденом Азаром, который смог 
сделать невероятное – стал лучше 
себя самого весьма приличных об-
разцов из прошлого сезона.

Вся команда стала лучше, как и 
обещал Жозе, при этом сам Моу-
ринью ни капельки не изменился. 
Как «колол» коллег по цеху перед 
важными матчами, так и продол-
жил «пускать шпильки», как выго-
раживал своих игроков в любых си-
туациях, даже в тех, где вина была 
очевидной, так и делает это по сей 

день. Как обвинял прессу и судей 
при каждой удобной возможности, 
так и обвиняет. И даже зрителям 
на «Стэмфорд бридж» доставалось, 
когда «Особенный» просил их чуть 
покачественнее поддерживать ко-
манду. Потому что у Жозе есть один 
важный принцип в работе – никто 
не должен расслабляться. Не рас-
слабляется и сам Моуринью, есте-
ственно, даже после завоевания 
нового английского чемпионства, 
положившего конец гегемонии го-
рода Манчестера в футбольной Ан-
глии. Не расслабляется португалец 
еще и потому, что знает – впереди 
немало работы.

«Лошадь» выросла – с этим уже 
никто не спорит, но пока она боль-
ше похожа на могучую тяговую по-
роду, чем на роскошного рысака. 
Последние победы были добыты, 
что называется, на зубах. И неуди-
вительно – почти весь сезон «Чел-
си» отыграл практически одним 
составом, и не потому, что Моури-
нью так захотелось, а потому, что 
скамейка запасных у португальца 
не так хороша, как того хотелось 
бы Жозе. Летняя трансферная де-
ятельность, думается, в первую 
очередь и будет направлена на 
усиление обоймы, ведь в основе у 
Челси лишь по паре позиций есть 
сомнения в незаменимости и за-
служенности занимаемого места, 
тогда как в резерве хватает пустот. 
А качественный резерв – именно 

то, что нужно «Челси», чтобы уже в 
следующем сезоне замахнуться на 
что-то большее, чем два трофея за 
кампанию.

Замахнется ли Моуринью и 
на изменение стиля игры своей 
команды? Вряд ли. Пожалуй, это 
будет тот самый «Челси», добы-
вающий результат любой ценой, 
«Челси», который даже в домашнем 
чемпионском матче позволяет не-
надолго «выгнать из гаража авто-
бус» и поставить его перед своими 
воротами в заключительные ми-
нуты. Но, с другой стороны, этот 
«Челси» обязан быть еще сыгран-
нее и мощнее, а значит – отрезки 
яркой игры мы будем видеть гораз-
до чаще, чем в сезон, когда жеребец 
превращался в лошадь. Скучный 
ли это был «Челси»? Вряд ли стоит 
так говорить о команде, забиваю-
щей по два гола за игру в среднем 
и являющейся одной из двух луч-
ших по результативности в сезоне. 
Если и применять слово «скука» по 
отношению к дружине Жозе Моу-
ринью, то лишь в контексте чемпи-
онской борьбы, которую лондонцы 
и вправду сделали скучной до не-
возможного. Сделали, благодаря 
своей силе и уверенности. Пусть 
кто-то другой попробует выиграть 
АПЛ веселее в следующем сезоне.

александр Чистяков 
Soccer.ru 
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12 мая национальная сбор-
ная Казахстана по футбо-
лу проведет в Алматы то-

варищеский матч против команды 
буркина-Фасо. Для нашей команды 
за всю историю существования это 
будет второй поединок с африкан-
ской командой. Первый состоялся 
3 июля 1992 года со сборной Ливии 
в Пхеньяне. ту встречу казахстан-
цы выиграли со счетом 1:0. А един-
ственный гол забил играющий тре-
нер бахтияр байсеитов. 

Сборная буркина-Фасо высту-
пала на последнем Кубке афри-
канских наций, который прошел 
в Экваториальной Гвинее. К слову, 
буркинийцы потерпели неудачу 
на континентальном первенстве, 
заняв последнее место в группе и 
отправившись досрочно домой. В 
квартете под литерой A «жереб-
цы» (неофициальное прозвище 
сборной буркина-Фасо) уступи-
ли в двух поединках и один свели 
вничью. Причем очки они сумели 
отобрать у хозяев турнира (0:0), 
которые дошли до полуфинала и 
проиграли в матче за третье место. 
В двух других матчах буркинийцы 

проиграли Габону (0:2) и Конго 
(1:2). До 1984 года сборная бурки-
на-Фасо перед переименованием 
страны именовалась сборной Верх-
ней Вольты. будущий соперник ка-
захстанцев не является грандом 
африканского футбола. «Жереб-
цы» десять раз принимали участие 
в континентальном первенстве и 
только один раз вышли в финал. В 
2013 году в ЮАР они уступили в ре-
шающем матче сборной Нигерии 
(0:1). А в 1998 году буркина-Фасо 
принимала Кубок африканских 
наций и сумела занять четвертое 
место.  

Футбольная история Казахста-
на и буркина-Фасо до недавнего 
времени не имела ничего общего, 
пока в нынешнее межсезонье со-
став павлодарского «Иртыша» не 
пополнил игрок национальной 
сборной этой страны Аристид бан-
се. 30-тилетний форвард имеет 
богатый опыт выступлений в клу-
бах Старого света и Азии, а также 
является участником юношеского 
чемпионата мира 2003 года. В со-
ставе своей сборной он выступает 
с 2003 года и провел порядка полу-
сотни матчей. За свою карьеру бан-
се сыграл в чемпионатах Украины, 
бельгии, турции, Катара, ОАЭ, 

Германии и Финляндии. В част-
ности, буркиниец защищал цвета 
«Локерена» (бельгия), донецкого 
«Металлурга», турецкого «Самсун-
спора». А  в Германии он выступал в 
составе таких клубов, как «Майнц», 
«Аугсбург» и «Фортуна» (Дюссель-
дорф). Перед приходом в «Иртыш» 
бансе играл в ХИКе (Хельсинки). 
Стоит отметить, что он стал ав-
тором единственного гола своей 
сборной на Кубке Африки. 

А наиболее известными игро-
ками сборной буркина-Фасо 
являются: бакари Коне (защит-
ник, «Лион» Франция), Стив Яго 
(защитник, «тулуза» Франция), 
шарль Каборе (полузащитник, 
«Кубань» Россия), Ален траоре (по-
лузащитник, «Монако» Франция), 
Джонатан Зонго (полузащитник, 
«Альмерия» Испания), Джонатан 
Питройпа (нападающий, «Аль-
Джазира» ОАЭ), Прежюс Накулма 
(нападающий, «Мерсин Идманюр-
ду» турция), Абду траоре (напада-
ющий, «Кардемир Карабюкспор» 
турция), бертран траоре (напада-
ющий, «Виттес» Голландия).  Сто-
ит отметить, что после вылета из 
Кубка африканских наций пост на-
ставника сборной покинул бель-
гийский специалист Поль Пут. Его 

место занял другой европеец Жер-
но Рор, имеющий гражданство 
Франции и Германии. В апрель-
ском рейтинге ФИФА наш ближай-
ший соперник располагается на 
66-м месте. Сборная Казахстана в 
мировой табели о рангах идет на 
133-й позиции. 

Подопечные Юрия Красножана 
8 мая соберутся на базе в талгаре. 
В числе призванных под знамена 
национальной сборной оказались 
следующие футболисты: вратари: 
Владимир Логиновский («Астана»), 
Стас Покатилов («Актобе»), Антон 
Цирин («Окжетпес»);

защитники: Елдос Ахметов 
(«Астана»), Ренат Абдулин («Орда-
басы»), Абзал бейсебеков («Аста-
на»), Илья Воротников («тараз»), 
Марк Гурман («Кайрат»), Ермек 
Куантаев («Кайрат»), Юрий Логви-
ненко («Актобе»), Сергей Малый 
(«Ордабасы»), Гафуржан Суюмба-
ев («Ордабасы»), Дмитрий шомко 
(«Астана»);

полузащитники: бауржан 
Джолчиев («Астана»), тимур До-
смагамбетов («тараз»), Санат Жу-
маханов («тараз»), Георгий Жуков 
(«Астана»), бауыржан Исламхан 
(«Кайрат»), Улан Конысбаев («Аста-
на»), Станислав Лунин («Кайрат»), 
Альмир Мухутдинов («тараз»), Ро-
ман Муртазаев («шахтер»), Азат 
Нургалиев («Ордабасы»), Самат 
Смаков («Иртыш»);

Нападающие: танат Нусерба-
ев («Астана»), Сергей Хижничен-
ко («Актобе»),  Алексей Щеткин 
(«Астана»),

В резерве сборной находятся 
следующие футболисты: вратари: 
Андрей Сидельников («Ордабасы») 
и Ненад Эрич («Астана»), защитник 
– Дмитрий Мирошниченко («Акто-
бе»),  полузащитники: Аслан Да-
рабаев («Кайрат»), Жакып  Кожам-
берды («тараз») и Асхат тагыберген 
(«Актобе»), а также нападающий 
токтар  Жангылышбай («Астана»).

повзрослевшая «лошадка»

Укротим ли 
«жеребцов»?
Сборная Казахстана по футболу начнет подготовку 
к товарищескому матчу с командой буркина-Фасо

игра в догонялки 
После десяти туров казахстанскую премьер-лигу возглавил «Актобе»

вячеслав Селезнев 
фото: kpfl.kz

Первый этап казахстанской 
премьер-лиги близок своему 
экватору. 7 мая будет сыгран 

11-й тур. А на минувших выходных 
состоялись встречи десятого тура. 
По его итогам первенство возгла-
вил «Актобе», за ним с одинаковым 
количеством очков выстроилась 
целая группа преследователей.  

«актобе» и все-все-все
Актюбинцы, не совсем внятно начав 
первенство, не проигрывают на про-
тяжении последних семи матчей. 
более того, заключительные четы-
ре встречи подопечные Владимира 
Газзаева выиграли. Последней зна-
чится победа дома над «Иртышом» в 
воскресенье – 2:1. Набрав 20 очков, 
западноказахстанцы оказались на 

первой строчке. Следом с 18-ю очка-
ми синхронно идут «Кайрат», «Аста-
на», «Атырау» и «Ордабасы». Алма-
тинцы и шымкентцы потеряли очки 
в воскресенье, сыграв с одинаковым 
счетом 0:0 с «Кайсаром» и «Жетысу» 
соответственно. «Кайрат» и «Орда-
басы», возможно, подошли к отчет-
ному туру, утратив оптимальные 
кондиции. В прошлую среду алма-
тинцы, никого еще не пожалевшие 
на своем поле в нынешнем сезоне, в 
матче кубка страны сумели одолеть 
«Иртыш» лишь в серии пенальти. А 
«Ордабасы» и вовсе вылетел из тур-
нира, уступив дома «таразу». 

«Астана» и «Атырау» сумели на-
стигнуть алматинцев и шымкентцев 
благодаря победам, одержанным в 
этом туре. Столичный клуб обыграл 
дома «тобол» – 4:0. А «Атырау» так-
же на своем поле оказался сильнее 
«шахтера» – 1:0. Примечательно, что 

«Актобе» и «Ордабасы» не потерпели 
еще ни одного поражения. 

такие разные дома  
и в гостях 
Алматинский «Кайрат» никак не 
может победить в гостях. Подо-
печные Владимира Вайсса в пяти 
выездных поединках трижды сы-
грали вничью и два раза уступи-
ли, набрав три очка из пятнадцати 
возможных. Ясно, что для дости-
жения высоких целей алматинцам 
необходимо совершенствовать вы-
ездную модель, иначе есть риск не 
досчитаться важных баллов. 

внизу без изменений
Карагандинский «шахтер» прочно 
обосновался на дне турнирной та-
блицы. У «горняков» перед матчем 
11-го тура, который будет сыгран 
в четверг, 5 очков. также в числе 

аутсайдеров пребывает «Жетысу» 
(7 очков). Но талдыкорганцы суме-
ли в минувшем туре отобрать очки 
у «Ордабасы». «тобол» и «Иртыш» 
перед 11-м туром имеют на балл 
больше чем «Жетысу». 

В числе середняков после десяти 
туров шли «тараз» (14 очков), «Ок-
жетпес» (13) и «Кайсар» (12). 

закрывая первый круг
По итогам 11-го тура, который бу-
дет сыгран в четверг, турнирное по-
ложение может существенно изме-
ниться. Лидер первенства «Актобе» 
встретится с аутсайдером «шахте-
ром». «Кайрат» в Алматы сыграет 
с «Атырау». В Павлодаре отноше-
ния выяснят «Иртыш» и «тараз». 
«Астана» на выезде проэкзаменует 
«Жетысу». также сразятся «тобол» 
и «Кайсар», а «Окжетпес» в Астане 
примет «Ордабасы». 
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повЕткиН НЕ 
заЦиклЕН На 
клиЧко

Российский боксер Александр 
Поветкин не зацикливается на воз-
можности проведения боя-реванша с 
украинцем Владимиром Кличко. Об 
этом тАСС заявил тренер российского 
спортсмена Иван Кирпа. «По духу Алек-
сандр – чемпион. На данный момент 
мысли о бое с украинцем – это его ам-
биции. Я не слышу от него постоянно: 
«Кличко, Кличко, Кличко». были общие 
фразы, но такого, чтобы он фанатично 
гонялся за этим боем, нет», – заявил 
Кирпа. Первая встреча между Повет-
киным и Кличко состоялась в октябре 
2013 года в Москве. тогда победу по 
очкам одержал украинский тяжеловес, 
отстоявший титулы чемпиона мира по 
версиям Международной боксерской 
организации (IBO), Всемирной боксер-
ской организации (WBO), Междуна-
родной боксерской федерации (IBF) и 
пояс суперчемпиона Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA). Россиянин 
расстался с поясом регулярного чемпи-
она WBA, которым владел с 2011 года. 
Кличко в марте исполнилось 39 лет. 25 
апреля он провел защиту своих титулов 
(WBA, WBO, IBO, IBF) в поединке с аме-
риканцем брайантом Дженнингсом. 
Украинец одержал победу единоглас-
ным судейским решением. Поветкин 
выйдет на ринг 22 мая в Москве. Его 
соперником будет кубинец Майк Перес. 
На кону – звание обязательного пре-
тендента на бой с чемпионом по версии 
Всемирного боксерского совета (WBC) 
Деонтеем Уайлдером. (lenta.ru)

вылЕт – повод 
НапитьСя

Патрик Миллс и Арон бэйнс так рас-
строились, что не могли самостоятель-
но передвигаться. В субботу «Сперс» 
проиграли «Клипперс» в решающем 
седьмом матче серии – 109:111. По ин-
формации TMZ, уже через несколько 
часов после игры баскетболисты зажи-
гали в ночном клубе Лос-Анджелеса. 
Патрика Миллса и Арона бэйнса при-
шлось выводить за руки из-за сильного 
алкогольного опьянения. Помогал пар-
тнерам тим Данкан, который по пути 
в автобус попросил бэйнса заткнуться. 
(eurosport.ru)

«доНбаСС 
аРЕНа» в СпиСкЕ 
забРошЕННых 
аРЕН

Расположенная в Донецке «Донбасс 
Арена» попала в список заброшенных 
стадионов мира. Рейтинг составлен 
сайтом 7sur7.be. Спортивный комплекс 
пустует с лета 2014 года из-за боевых 
действий, происходящих на юго-вос-
токе Украины. Арена неоднократно 
подвергалась артиллерийским обстре-
лам и воздействию взрывных волн. 
Приблизительный ущерб, нанесенный 
стадиону, оценивается в $1 млн. В июле 
2014-го руководство «шахтера» приня-
ло решение, что команда будет времен-
но перевезена во Львов. Как сообщили в 
клубе, вернуть ее в Донецк планирует-
ся не ранее 2016 года. Помимо «Донбасс 
Арены» в список также вошли стадионы 
в Детройте (СшА), Ле-Мане (Франция), 
Мальорке и барселоне (Испания). «Дон-
басс Арена» была открыта в 2009 году 
и принимала матчи чемпионата Евро-
пы – 2012. Строительство стадиона, 
вмещающего более 50 тыс. зрителей, 
обошлось владельцу «шахтера» Ринату 
Ахметову в $400 млн. (lenta.ru)

вУдС и воНН 
РаССталиСь

Отношения олимпийской чемпи-
онки-2010 и 14-кратного победителя 
мэйджоров в гольфе продолжались 
3 года. Вонн и Вудс официально объ-
явили о романе в марте 2013 года, 
хотя сама Линдси говорит о более дли-
тельном сроке. «После почти трех лет 
вместе тайгер и я совместно пришли к 
решению закончить наши отношения. 
Я всегда буду с теплотой вспоминать 
то, что было между нами. К сожалению, 
мы оба живем в невероятной суете, из-
за чего большую часть времени вынуж-
дены проводить отдельно. Я всегда буду 
ценить и уважать тайгера. Он и его пре-
красная семья всегда будут занимать 
особое место в моем сердце», – написа-
ла Вонн в фейсбуке. (eurosport.ru)

НЕдУг фУтболУ 
НЕ поМЕха

Однорукий подросток из Колумбии 
дебютировал за профессиональную 
футбольную команду «Униаутоно-
ма». Об этом сообщает The Guardian. 
16-летний Лоренцо Орельяна вышел на 
поле во втором тайме кубкового матча 
против команды «Хуниор». Матч за-
кончился со счетом 1:1. «Я никогда не 
останавливался в поисках своей меч-
ты», – сказал Орельяна после игры. По 
его словам, он может передвигаться так 
же легко, как и любой полноценный 
футболист, а на различные прозвища, 
связанные с его физическим недостат-
ком, он не обращает внимания. Орелья-
на не имеет левой руки от рождения. 
Помимо занятий футболом, Лоренцо 
учится в университете. В 2009 году в 
чемпионате Испании дебютировал 
другой футболист, не имеющий одной 
руки. Нападающий Алехандро Санчес 
сыграл за команду «Сарагоса» и стал 
первым профессиональным одноруким 
игроком. Сейчас Санчес играет за клуб 
«туделано», выступающий на третьем 
уровне испанского футбола. (lenta.ru)

пиРло вЕРЕН 
«ювЕНтУСУ»

Итальянский полузащитник сказал, 
что в Серии А он будет играть только за 
«Ювентус». туринцы заранее обеспечи-
ли себя титул чемпиона Италии, а также 
дошли до полуфинала Лиги чемпионов, 
где сыграют с «Реалом». «было бы здо-
рово завершить историю в «Ювентусе» 
голом в Лиге чемпионов. Но я не брошу 
играть, буду идти вперед, пока у меня 
будут силы. У меня огромное желание 
тренироваться каждый день. Победа в 
Лиге чемпионов была бы отличным спо-
собом завершить выступление в «Ювен-
тусе». В другую итальянскую команду я 
не пойду. «Ювентус» будет моим послед-
ним клубом в Серии А. MLS может быть 
одним из вариантов продолжения ка-
рьеры, но сейчас у меня нет конкретных 
предложений», – рассказал Пирло La 
Gazzetta Dello Sport. В чемпионате Ита-
лии 35-летний полузащитник сыграл 18 
матчей, забил четыре гола и выполнил 
пять ассистов. (eurosport.ru)

«Мю» готов 
СовЕРшить 
РЕкоРд

Английский футбольный клуб 
«Манчестер Юнайтед» собрался по-
бить трансферный рекорд мадридского 
«Реала». Как сообщает The Telegraph, 
«красные дьяволы» готовы отдать 137 
млн евро за полузащитника Гарета бэй-
ла, которого «Реал» купил за 100 млн. В 
приобретении футболиста серьезно за-
интересован главный тренер «МЮ» Луи 
ван Гал. На положительное решение 
самого бэйла относительно перехода 
могут повлиять натянутые отношения 
с болельщиками «Реала» и отсутствие 
взаимопонимания с Криштиану Ронал-
ду. Считается, что за совместное время 
выступлений в «королевском клубе» 
Роналду и бэйл так и не смогли подру-
житься, а после неудачных действий Га-
рета на поле Криштиану ругает своего 
партнера по команде. В текущем сезоне 
бэйл забил 17 мячей в 43 матчах в со-
ставе мадридского клуба. Он перешел 
в «Реал» из лондонского «тоттенхэма» в 
2013-м за 100 млн евро, что стало новым 
трансферным рекордом после перехода 
Роналду (из «МЮ» в «Реал», 93 млн евро, 
2009 год). 25-летний бэйл выступает за 
сборную Уэльса. (lenta.ru)

Что бУдЕт дЕлать 
«боРУССия»?

В понедельник Bild сообщил, что 
«боруссия» может использовать Илкая 
Гюндогана, чтобы вернуть автора золо-
того гола чемпионата мира-2014. Немец 
с турецкими корнями ранее отказался 
продлевать истекающий в следующем 
году контракт, и «боруссии» придется 
продать игрока, пока тот не ушел на 
правах свободного агента. «Обмен Гет-
це на Гюндогана? Марио – игрок «ба-
варии». Я, честно говоря, не могу пред-
ставить его возвращение в Дортмунд. 
Еще одной войны с «баварией» из-за 
Гюндогана не будет. Конечно, мы бы 
предпочли, чтобы Илкай не переходил 
в стан нашего соперника по бундесли-
ге, пускай мы и не стали соперниками 
«баварии» в спортивном плане в этом 
сезоне. Сейчас никаких предложений 
нет», – сказал Цорк в эфире Sky90. В 
этом сезоне Гюндоган забил 3 гола и 
отдал 3 голевые передачи в 20 матчах 
чемпионата Германии. (eurosport.ru)

// сПорт

вячеслав Селезнев 
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В Лиге Европы, как и в Лиге 
чемпионов до окончания ны-
нешнего сезона осталось со-

всем немного. В обоих турнирах 
определен квартет сильнейших 
клубов, которым до трофея оста-
лось сделать пару шагов. В Лиге 
чемпионов во вторник и среду уже 
были сыграны первые встречи 1/2 
финала. В ночь на среду «Ювен-
тус», отпраздновавший очередное 
чемпионство в Италии, принимал 
на своем поле мадридский «Реал». 
Эта встреча завершилась победой 
«Ювентуса» со счетом 2:1. А в ночь 
на четверг, когда номер был сдан 
в печать, испанская «барселона» в 
принципиальной дуэли на своем 
поле встречалась с мюнхенской 
«баварией». В триумфальной для 
себя Лиге чемпионов 2012/13 оба 
клуба встречались на стадии полу-
финала. И тогда мюнхенский клуб 
под руководством Юппа Хайнкеса 
в пух и прах разнес «барселону» с 
общим счетом 7:0. На сей раз «бава-
рию» в бой поведет Хосеп Гвардио-
ла, что только добавляет интриги 
этому противостоянию. 

В Лиге Европы состав соискате-
лей, конечно, по классу уступает 
лигочемпионскому, однако это ни-
сколько не умаляет силу клубов, 
выступающих там. Несмотря на 
утверждения о кризисе в итальян-
ском футболе, сразу два клуба из 
этой страны представлены в полу-
финале турнира – «Наполи» и «Фи-
орентина». А если брать в расчет 
и присутствие «Ювентуса» в Лиге 
чемпионов, то выходит вполне со-
лидное количество соискателей на 
еврокубки, вышедших из Калчо. 
Столько же клубов в нынешней 
еврокубковой кампании осталось 
у Испании. Помимо перечислен-
ных выше «Реала» и «барселоны» 
это играющая в Лиге Европы «Се-
вилья», которая является действу-
ющим обладателем этого трофея. 
«Красно-белые» в середине нуле-
вых завоевали два подряд Кубка 
УЕФА (2005/06, 2006/07), который 
потом был преобразован в Лигу 
Европы. Кстати, «Севилья» наряду 
с мадридским «Реалом» (сезоны 
84/85, 85/86) два раза подряд суме-
ла победить в Кубке УЕФА. Вполне 
возможно, что подопечные Унаи 
Эмери сумеют сделать это и в Лиге 
Европы.  

шансы равны
«Севилье» для повторного успеха 
в Лиге Европы необходимо пре-
одолевать барьер в лице «Фио-
рентины». В четверг первая игра 
пройдет в Испании. А 14 мая от-
ветная встреча будет сыграна во 
Флоренции. Ранее эти клубы не 
играли между собой. В противо-
стоянии с итальянскими коман-
дами «Севилья» не одержала еще 
ни одной победы, сыграв один раз 
вничью и трижды проиграв. «Фио-

рентина» в поединках с испанцами 
дважды выигрывала и четырежды 
играла вничью. При этом «фиал-
ковые» уступали представителям 
Испании шесть раз. Причем на Пи-
ренеях «Фиорентина» еще не по-
беждала. На предыдущей стадии 
«Севилья» выбила из дальнейшей 
борьбы питерский «Зенит» (победа 
дома – 2:1 и ничья на выезде – 2:2), 
а «Фиорентина» оказалась сильнее 
киевского «Динамо» (ничья на вы-
езде – 1:1 и победа дома – 2:0). 

фарт «днепра» против 
стабильности «Наполи»
В этой паре по статистическим по-
казателям фаворитом является 
«Наполи», который не проигрывает 
последние 12 домашних поедин-
ков в еврокубках. Первый матч 
соперники проведут в Неаполе. С 
«Днепром» итальянцы встречались 
в рамках группового этапа Лиги 
Европы в сезоне 2012/13. тогда 
команды обменялись домашними 
победами. 3:1 в пользу «Днепра» 
и 4:2 в пользу «Наполи». Для клу-

ба из Неаполя «Днепр» является 
пока единственным соперником 
из Украины. Статистика «Днепра» 
в матчах с итальянскими клубами 
выглядит удручающей. В восьми 
матчах украинский коллектив 
одержал всего одну победу, сыграв 
один раз вничью и шесть раз про-
играв. При этом в гостях «Днепр» 
еще не побеждал итальянцев. «На-
поли», к слову, стоит помнить и о 
двух победах «Интера» над своим 
ближайшим соперником в рамках 
нынешнего еврокубкового сезона. 
Надо отметить, что в основной сет-
ке турнира «Днепр» одержал всего 
одну гостевую победу. также нель-
зя не сказать о том, что «Наполи» 
является самой результативной 
командой Лиги Европы в нынеш-
нем сезоне. На их счету 25 забитых 
голов в основной части турнира. 
На предыдущей стадии «Наполи» 
оставил за бортом вторую коман-
ду немецкой бундеслиги «Воль-
фсбург» (общий счет 6:3).  

Днепропетровцы, несмотря на 
ряд успехов в стадии плей-офф тур-

нира, являются той самой темной 
лошадкой, которая имела все воз-
можности досрочно покинуть тур-
нир, но благодаря странному реше-
нию чешского арбитра Мирослава 
Зелинки в матче группового этапа 
между азербайджанским «Кара-
бахом» и миланским «Интером», 
отменившего чистый гол в ворота 
итальянского клуба, а также соб-
ственной победе над французским 
«Сент-Этьеном» в последнем туре 
групповой стадии «Днепр» сумел 
уйти с последней строчки, обой-
дя представителей Азербайджана 
и Франции и выйти в плей-офф. 
Вообще, начало турнира у подо-
печных Мирона Маркевича, кото-
рые все домашние матчи еврокам-
пании проводят в Киеве, вышло 
близким к провальному. В первых 
трех турах украинский клуб на-
брал всего одно очко, сыграв вни-
чью на выезде с «Сент-Этьеном» 
(0:0) и уступив дома «Интеру» и 
«Карабаху» с одинаковым счетом 
0:1. Затем «Днепр» немного реаби-
литировался, обыграв «Карабах» 
в баку – 2:1. Однако в преддверии 
спасительной победы над «Сент-
Этьеном» команда Маркевича 
уступила на выезде «Интеру» со 
счетом 2:1. Зато в стадии плей-
офф «Днепр» пока показывает за-
видную стабильность (3 победы в 
шести матчах при двух ничьих и 
одном поражении). В 1/16 фина-
ла с общим счетом 4:2 (победа 2:0 
дома и ничья на выезде 2:2) ими 
был повержен греческий «Олим-
пиакос». В 1/8 финала «Днепр» по 
сумме двух матчей одолел амстер-
дамский «Аякс». Победа 1:0 дома и 
поражение в гостях – 2:1. Наконец 
в 1/4 финала за счет минимального 
преимущества был пройден бель-
гийский «брюгге». Матч в бельгии 
завершился со счетом 0:0. А в Киеве 
«Днепру» хватило одного безответ-
ного гола для выхода в полуфинал. 

Ринг, флойд. как Мэйуэзер 
написал историю

по дороге в варшаву
В четверг состоятся первые матчи 1/2 финала Лиги Европы

бой, который поставил непо-
бежденного боксера в один 
ряд с Мохаммедом Али. Как 

сказал один известный российский 
футболист, ваши, то есть наши с 
вами, ожидания – это исключи-
тельно ваши проблемы. те, кто 
ожидал драмы от поединка Мэйу-
эзер – Пакьяо, горько ошибались. 
Честно признаться, я не ждал, но 
очень надеялся. А к тем, кто вдруг 
решил думать, что Пакмана в этом 
бою засудили – к своему удивле-
нию, я обнаружил, что такие есть, 
– у меня есть встречное предложе-
ние. А точнее – два. Во-первых, ку-
пите окуляры и пересмотрите бой 
еще раз. Во-вторых, если первое 
не помогло, сходите в начальную 
школу, там вас обучат складывать 
трехзначные числа. По статисти-
ке, которая, как известно, беспри-
страстна, Мэйуэзер нанес 148 точ-
ных ударов, а Пакман всего 81. Это 
просто сухие цифры.

теперь о главном. Сколько визга 
стоит сейчас в интернете по пово-
ду того, что Мэйуэзер в этом бою 
бегал, не дрался как мужик. Ребят, 
а чего вы ожидали? Что в главном 
бою всей жизни расчетливый аме-
риканец изберет тактику а-ля Про-
водников и с открытым забралом 
пойдет рубиться? Вы сделали мне 
смех. Флойд проявил себя в этом 
поединке как настоящий профес-
сионал. Он знал, как будет рабо-
тать с Паком, и, самое интересное, 
что все это знали, включая самого 
Пакьяо и Фредди Роача. Но просто 
знать, как выяснилось, мало. Мэй-
уэзер выдерживал свою тактику на 
протяжении боя и четко ей следо-
вал. Зачем ему было чинить то, что 
работает уже добрый десяток лет? 
Ломать все это нужно было только 
Пакьяо и его штабу.

Перед боем всем было понятно, 
что для победы над Мэйуэзером 
Пакьяо на протяжении всех 12-ти 

раундов не должен был с него сле-
зать. Необходимо было давить от 
первой секунды и до последней. 
Что, кстати, Пакьяо умеет очень хо-
рошо делать, но почему-то он пре-
небрег этим в столь принципиаль-
ном бою. Мэнни непозволительно 
мало бил. При этом я не припомню 
ни одной вразумительной повтор-
ной атаки с его стороны. Конечно, 
Мэйуэзер пропускал – это вполне 
естественно, – особенно удачно фи-
липпинец действовал в четвертом 
раунде. также у Пакмана были не-
сколько моментов, когда, казалось, 
он может зацепиться.

Однако Флойда это ничуть не 
смущало. В шестом раунде про-
изошел показательный момент 
– Мэйуэзер сам шагнул к канатам 
и закрылся блоком, а Пакьяо рва-
нул мутузить соперника. Однако 
Флойд после каждой из комбина-
ций, которые летели в блок, лишь 
пожимал плечами и говорил «No!». 

бравада, скажете вы? А мне так не 
кажется. Пакьяо в этом бою не хва-
тало его привычной агрессии. Ина-
че чем объяснить другой эпизод, 
когда он вновь зажал соперника у 
канатов, провел серию, потом еще 
пару ударов и… отступил назад! 
Раньше Мэнни вцепился бы в него 
как бультерьер и долбил, пока оп-
понент окончательно не сольется 
с канатами. За последние годы Па-
кьяо сильно подобрел. Иначе Риос 
с Алгиери ушли бы не просто изби-
тыми – их бы унесли на носилках.

А Флойд Мэйуэзер не постарел, 
как ожидали и надеялись многие. 
Не сказать, что с годами он как 
хорошее вино, стал намного луч-
ше. Флойд остался таким, каким и 
был. Пафосным, наглым, любящим 
деньги и ненавидимым многими за 
свои успехи. Мне он тоже жутко не 
нравится. Однако боксер Флойд от-
менный, хотя нет – самый лучший 
в мире, нравится это кому-то или 
нет. такие, как он, творили исто-
рию – вспомните, как не любили 
Джека Джонсона, Мохаммеда Али. 
Их ненавидели и боготворили, 
причем подчас одновременно. Но 
эти люди, а точнее личности, на-
всегда вписали свои имена в исто-
рию сладкой науки. Мэйуэзер за-
служил теплое место рядом с ними.

Флойд Мэйуэзер все и всем до-
казал. теперь ему можно все – даже 
отказываться от поясов, о чем он 
заявил практически сразу после 
боя. Или принять вызов Ронды Ро-
узи и выступить в ММА. А еще луч-
ше рискнуть и сразиться с Генна-
дием Головкиным. Хотя, по-моему, 
бой с Роузи здесь видится более ре-
альным. Он чемпион, он велик. Но 
есть еще одно достижение, которое 
может подстегнуть честолюбивого 
Флойда задержаться. Это рекорд 
Рокки Марчиано. Он ушел на пен-
сию, выиграв все свои 49 боев. В 
следующем поединке, который 
должен стать для Мэйуэзера по-
следним, Флойд может лишь повто-
рить этот рекорд. Но это будет уже 
совсем другая история.

Роман Мазуров 
eurosport.ru 
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в пятницу, 1 мая, в алматы, 
в здании казахской го-
сударственной филармо-

нии имени Жамбыла состоя-
лось прощание с заслуженным 
артистом Республики казах-
стан, послом доброй воли дет-
ского фонда ооН батырханом 
шукеновым. С 8 утра про-
ститься с артистом пришло бо-
лее 3000 человек.

выразить соболезнования 
близким и родным батырхана 
шукенова пришли известные 
деятели искусства: байгали 
Серкебаев, Еркеш шакеев, На-
гима Ескалиева, баян Есентае-
ва. На панихиде также присут-
ствовали аким города алматы 
ахметжан Есимов и министр 
культуры и спорта арыстанбек 
Мухамедиулы.

ахметжан Есимов заявил, 
что 18 мая, в день рождения ба-
тырхана шукенова, во дворце 
Республики в алматы пройдет 
концерт, посвященный памяти 
певца. он также подчеркнул, 
что в акимат приходит много 
писем с предложениями. «все 
они будут рассмотрены», – ска-
зал градоначальник. отметим, 
что речь идет об установлении 
памятника на горе коктюбе. 

батырхана шукенова прово-
дили в последний путь апло-
дисментами, которые посто-
янно сопровождали его и при 
жизни. батырхану шукенову 
было 52 года. по предвари-
тельным данным, певец скон-
чался 28 апреля 2015 года от 
инфаркта.

в алматы простились  
с батырханом шукеновым
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водитЕлЕй 
Чадящих авто 
оштРафовали  
На 49 МлН тЕНгЕ

70% оштрафованных владельцев токсич-
ных машин не алматинцы. По данным город-
ского управления природных ресурсов и ре-
гулирования природопользования, в Алматы 
за нарушение норм токсичности и дымности 
с начала года оштрафованы 12 759 водителей, 
сообщает zakon.kz. Нарушители выявлены 
на экопостах спецподразделением УАП ДВД 
Алматы совместно с сотрудниками отдела 
охраны окружающей среды и экологии ГРПП 
«Медеу». большинство токсичных машин 
въезжают в мегаполис из других регионов. На 
иногородних нарушителей составлено 9090 
протоколов, остальные 3669 авто принад-
лежат алматинцам. Общая сумма наложен-
ных штрафов с начала года составила 49 208 
105 тенге, из них взыскано 32 740 164 тенге с 
учетом прошлых лет. только за минувшую не-
делю превышение допустимых норм токсич-
ности обнаружено у 727 машин, из них 508 
– иногородние. Повторно за неделю оштрафо-
ваны 48 автолюбителей. Сумма штрафов пре-
высила 4 млн тенге.

«вНиМаНиЕ – 
пЕшЕход!»

В республике по инициативе МВД старту-
ет широкомасштабная социальная кампания 
«Внимание – пешеход!», основной целью ко-
торой являются профилактика и пресечение 
нарушений. «Пешеходы – одна из самых уяз-
вимых категорий участников дорожного дви-
жения, – отмечает пресс-секретарь Комитета 
административной полиции МВД (КАП МВД) 
Ирина Лукьянина. – По сравнению с водите-
лями они физически не защищены, и ДтП с 
их участием зачастую становится трагедией – 
как правило, пешеход получает тяжелые трав-
мы, в том числе не совместимые с жизнью». В 
Казахстане, согласно статистике, каждое вто-
рое ДтП связано с наездами на пешеходов, при 
этом на пешеходов приходится 35% от всего 
количества погибших в ДтП и 38% пострадав-
ших. Всего с участием пешеходов с начала года 
произошло свыше 1,7 тыс. ДтП, в которых 154 
человека погибли и более 1,8 тыс. получили 
ранения. более 90% таких ДтП произошло 
по вине водителей. При этом 12 пешеходов 
погибли и еще 316 получили ранения во вре-
мя перехода проезжей части по пешеходному 
переходу. «Несоблюдение правил проезда пе-
шеходных переходов водителями транспорт-
ных средств косвенно влияет на нарушения 
ПДД пешеходами, способствует возникнове-
нию у пешеходов мнения о неэффективности 
соблюдения ПДД как средства защиты жизни 
и здоровья, – продолжает Ирина Лукьянина. 
– Поэтому большое внимание при надзоре 
за дорожным движением инспекторский со-
став уделяет пресечению таких нарушений 
со стороны водителей». Между тем каждое 
шестое такое ДтП происходило по вине самих 
пешеходов, каждый четвертый погибший и 
каждый пятый раненый в случаях наездов на 
пешеходов – печальный результат несоблюде-
ния правил самих пеших участников дорож-
ного движения. В ходе кампании совместно с 
представителями дорожных и коммунальных 
служб запланированы обследование эксплуа-
тационного состояния улично-дорожной сети 
и технических средств организации дорожно-
го движения в местах дислокации пешеход-
ных переходов, рейдовые мероприятия, на-
правленные на пресечение нарушений ПДД со 
стороны водителей и пешеходов. Кроме того, 
сотрудники административной полиции про-
ведут ряд пропагандистских мероприятий. 
так, в ходе акции «Водитель – тоже пешеход» 
водителю автотранспорта, нарушившему пра-
вила проезда пешеходных переходов, вместо 
оформления штрафа будет предложено попро-
бовать себя в роли пешехода и перейти проез-
жую часть по нерегулируемому пешеходному 
переходу, где он нарушил ПДД. Во время ак-
ции «С заботой о пожилом пешеходе» будут 
организованы встречи сотрудников админи-
стративной полиции с пожилыми людьми, 
проживающими в домах-интернатах, домах 
престарелых и т.п., с целью разъяснительной 
работы. «Как правило, людям преклонного 
возраста сложнее быстро сориентироваться 
в дорожной ситуации. Возрастное ухудшение 
зрения и слуха зачастую не позволяет вовремя 
заметить опасность и избежать ее», – резюми-
ровали в пресс-службе КАП МВД.

НовоСтИ НеДеЛИ

андрей Макаров

Компания Ford представила топовую 
модификацию Mondeo, получивше-
го в названии приставку Vignale. Ав-

томобиль будет предлагаться в двух типах 
кузова – седан и универсал.

Серийный Ford Mondeo Vignale внешне 
практически не отличается от прототипа, 
представленного на автосалоне во Франк-
фурте в 2013 году. Стоит лишь отметить, 
трапециевидную черно-серебристую ре-
шетку радиатора, глянцево хромирован-
ную отделку нижней решетки, а также 
элементы дверей. Секции противоту-
манных фар, планки вдоль кузова, окан-
товка бокового остекления и патрубки 
выхлопных труб, тоже хромированные. 
Завершают внешний вид 18-дюймовые 
легкосплавные колесные диски Vignale, а 
также эксклюзивный цвет кузова Vignale 
Nocciala. В качестве стандарта предусмо-
трен металлик, хотя дополнительно до-
ступны черный Vignale Black, серебристый 
Vignale Silver и наиболее дорогое четырех-
слойное покрытие белым цветом Vignale 
White.

На заводе компании в Валенсии каж-
дый такой автомобиль получит специаль-
ную отделку ручной работы. В интерьере 
авто стоит отметить отделку кресел, пане-
ли инструментов и центральной консоли 
эксклюзивной кожей Vignale, системой 
активного шумоподавления (Active Noise 
Cancellation), а также присутствие муль-
тимедийного комплекса SYNC 2 и ауди-
осистемы с 12-ти динамиками. В салоне 
использованы сидения с функцией мас-
сажа бедер и нижней части спины при по-
мощи 11 надувных подушек. Что касается 
систем безопасности, то авто получило 
систему предотвращения столкновения с 
функцией обнаружения пешеходов.

Под капотом машины может быть уста-
новлен один из нескольких эффективных 
и мощных двигателей, включая новый 
2,0-литровый дизельный двигатель TDCi с 
двойным турбонаддувом (210 л.с.), бензи-
новый двигатель EcoBoost (240 л.с., а так-
же бензиново-электрический гибрид (187 
л.с.), последний будет оснащен интеллек-
туальной системой полного привода iAWD. 
Двигатели комплектуются 6-ступенчатой 
механической коробкой передач в качестве 
стандарта. также доступна и 6-ступенчатая 
автоматическая коробка передач. Первым 
рынком для новинки станет Великобрита-
ния, где Vignale появится уже в начале мая. 
Ожидается, что следующей моделью, выпу-
щенной под суббрендом Vignale, станет ро-
скошная версия S-Max нового поколения.

андрей Макаров

Mercedes распространил официаль-
ную информацию и фото обнов-
ленного G-Class. Внедорожник 

Mercedes-Benz G-класса подвергся неболь-
шому рестайлингу, в результате которого 
у автомобиля появились модернизиро-
ванные двигатели и небольшие измене-

ния во внешности. Продажи обновленно-
го внедорожника начнутся к концу лета 
2015 года.

Напомним, что внедорожник нахо-
дится на конвейере с 1979 года. При этом 
производство G-Class не переносили в дру-
гие страны – все патенты до сих пор при-
надлежат Daimler. За 36-летнюю историю 
модель пережила одну смену поколения и 

несколько рестайлингов. При этом дизайн 
оставался практически неизменным.

Изменения во внешности автомоби-
ля оказались минимальны. Дизайнеры 
подправили форму бампера, решетки ра-
диатора и расширителей колесных арок. 
Отличить рестайлинговый вариант от те-
кущей версии можно по более широким 
бамперам и благодаря новым цветам ку-

зова. так, заказать Mercedes-Benz G-класса 
после обновления можно будет в ярко-зе-
леном, оранжевом, желтом и малиновом 
цветах.

В салоне изменений еще меньше, лишь 
обновились материалы отделки, новая па-
нель приборов и большой экран мульти-
медийной системы, однако компас остал-
ся прежним.

Что касается технической части, то тут 
новшества более существенные. Все сило-
вые агрегаты подверглись модернизации, 
сделавшей их более мощными и эконо-
мичными. Определенные изменения пре-
терпело и шасси, впервые в истории внедо-
рожник получил регулируемую подвеску, а 
амортизаторы авто можно регулировать по 
нескольким уровням, также по-иному на-
строили ABS и систему распределения тяги.

Кроме того, Mercedes-Benz G 500 теперь 
оснащается новым двигателем: бензино-
вый V8 4.0 с двойным турбонаддувом от 
суперкара AMG GT дефорсирован до 422 
л.с., прежде на авто стоял атмосферный 
мотор V8 5.5 мощностью 387 л.с.

Еще сильнее стали «заряженные» AMG-
версии внедорожника. Двигатель V8 5.5 на 
модели Mercedes – Benz G 63 AMG теперь 
развивает 571 л.с., а 12-цилиндровый агре-
гат объемом 6 литров, стоящий под капо-
том G 65 AMG, теперь выдает 630 л.с. вме-
сто прежних 612 л.с.

Напомним, что в ближайшие годы «ста-
рый» автомобиль сменит новое поколение 
с передней независимой подвеской, осна-
щенный рядными «шестерками» и став-
ший легче на 200 кг.

Серийный Ford Mondeo

Mercedes представил 
обновленный «гелендваген»
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